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В очередной раз убедился, как ментально 
близки «либералы» и «патриоты». Да, без кавычек 
тут не обойтись: я же не про настоящих, а про тех, 
кто таковыми считается в России.

Дело все в том, что и первые, и вторые уве-
рены: любое мало-мальски значимое событие 
на проклятом Западе случается, чтобы только 
нам досадить.

Но одни при этом радуются: так, мол, и надо 
вашему Путину. А вторые брызжут гневом — де-
скать, да сколько же можно против нас заговоры 
устраивать!

Вот только копнешь поглубже, пообщаешь-
ся со знающими людьми — и понимаешь: что 
«патриоты», что «либералы» — просто крикуны 
разных окрасок, грибоедовские репетиловы из 
серии «шумим, братан, шумим».

Правда же в том, что мы уже давно не в центре 
мира (хотя пока, слава Богу, далеко не на самой 
обочине). Нет, конечно, идеализировать наших 
американских или английских друзей не стоит, 
будет возможность больно клюнуть — они клюнут, 
но подавляющее большинство происходящих в 
мире серьезных процессов или никак с Россией 
не связаны, или связаны опосредованно.

Вот взять обнародованное в понедельник от-
странение на 8 лет от футбола многолетнего пре-
зидента Международной федерации футбольных 
ассоциаций (ФИФА) швейцарца Зеппа Блаттера 
и его заклятого товарища по несчастью фран-
цуза Мишеля Платини, замечательного некогда 
футболиста, возглавившего затем Европейский 
союз футбольных ассоциаций (УЕФА).

Многие у нас — люди разных, еще раз скажу, 
окрасок — мгновенно отыскали параллели: вот 
Президент России выступил в своей речи в за-
щиту Блаттера — «мировая закулиса» быстро со 
швейцарским старичком разобралась. А далее 
— согласно политическому кредо: либо «ура, 
поделом!», либо «вот гады!».

На самом же деле внутренние разборки в 
ФИФА существуют давно, просто раньше не всег-
да они выносились на свет, а ящик Пандоры, по 
сути, открыл сам швейцарский Непотопляемый, 
когда инициировал создание комитета по этике 
— сугубо для того, чтобы разобраться со столь 
мощным конкурентом, как катарец Мохаммед 
бин Хаммам.

И разобрался — того отстранили от фут-
бола пожизненно. (Платини с Блаттером на его 
фоне практически пощадили, хотя 8-летний срок 
для 79-летнего швейцарца пожизненному мало 
уступает.)

А теперь, получается, старина Зепп сам пал 
жертвой «комитетчиков» — точно как некогда 
старых большевиков пожирали 
ими же созданные карательные 
органы.
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ДО ОКОНЧАНИЯ 
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ИНГЕБОРГА ДАПКУНАЙТЕ СТАЛА  
КНЯЗЕМ МЫШКИНЫМ
Настасью Филипповну и Аглаю в «Идиоте» 
сыграли  мужчины      
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ПОДПИСКА

20162 ДНЯ ОТСТУПАТЬ НЕКУДА,  
ПОЗАДИ СКОПА

Вслед за Египтом, Турцией etc. мы умудри-
лись поругаться еще и с Камеруном. И из-за чего, 
точнее из-за кого, как вы думаете? Из-за птички! 
В далекой Африке фермеры пленили нашу скопу, 
окольцованную в 2013 году в Дарвиновском госу-
дарственном биосферном заповеднике, который 
находится на границе Вологодской и Ярославской 
областей. И мало того, что не хотят возвращать, 
но и угрожают съесть ее всей деревней, как... 
божество, по местному обряду, а перья оставить 
на память. Эта скандальная история, прилетевшая 
к нам с центральной части Африки, уже вышла на 
международный уровень. Каковы шансы у нее стать 
рождественской, то есть со счастливым концом, 
выяснил корреспондент «МК».

Читайте 3-ю стр.

В Камеруне взяли в заложники  
редкую птицу из России 

«ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ» ПРЕВРАТИЛОСЬ  
В «ПОСТОРОННИМ ВХОД ВОСПРЕЩЕН»

16 декабря вице-спикер Совета Феде-
рации Юрий Воробьев заявил, что пункты 
временного размещения для беженцев из 
Украины продолжат работать в России. 
Правда, их число значительно сократится. 
Под закрытие попал и лагерь «Зеленая 

горка» в Подмосковье. Беженцы рискуют 
оказаться на улице, без крыши над голо-
вой. Они бы и рады вернуться на родину, да 
у одних дома  разбиты, у других паспорта 
вдруг оказались недействительными.   

Читайте 5-ю стр.

Захоронения у Кремлевской стены 
— безотносительно того, нравится это 
кому-то или нет, — являются главным ме-
мориалом в РФ. Кроме революционеров, 
советских государственных деятелей 
здесь похоронены Максим Горький, герои 
войны, космонавты, крупные ученые... 
Казалось бы, где, если не здесь, искать 
пример, как должна страна чтить память 
своих героев?! Но если кто-то думает, 
что у некрополя каждый день сменяют 

живые гвоздики 
или здесь, как в 
грандиозных пла-
нах по строительству 
развлекательного парка «Зарядье», соз-
дали особую климатическую зону, где 
цветы могут цвести круглый год, — увы! 
Выцветшие местами пластмассовые гвоз-
дики — вот то, что может предложить ве-
ликая держава своим героям.

Читайте 2-ю стр.

ЗДРАВСТВУЙ, ЛЕТО, 
НОВЫЙ ГОД!

Модная шутка последних 
дней — раз мы не едем в Турцию 
и Египет, Турция и Египет едут к 
нам. Новогодняя сказка в этом году 
под большим вопросом: атипичная 
зима принесла в столицу дожди и 
температуру +10, оставив от празд-
ника одни отсыревшие гирлянды. 
Пока синоптики гадают, кого же 
мы будем лепить в новогоднюю 
ночь — снеговиков или грязеви-
ков, у тех, кто создает москвичам 
новогоднее настроение, пробле-
мы посерьезнее. Корреспондент 
«МК» узнал, тронулся ли уже лед 
на столичных катках и угрожает 
ли неожиданное тепло горкам и 
лыжным трассам. 

Как только в Москве ударяют пер-
вые морозы, жители столицы привыч-
но хватают коньки и бегут на катки. 
В этом году льдом залили, кажется, 
полгорода: ВДНХ, «Сокольники», Парк 
культуры и отдыха им. Горького... И это 
не считая некоторых улочек, которые 
порой не уступают облагороженным 
территориям по степени скольжения. 
Неожиданно теплая зима сказалась 
на качестве ледового покрытия, но 
забрасывать на полку коньки пока 
рановато.

— Наш лед пока еще держится, 
— рассказали «МК» в пресс-службе 
парка «Сокольники». — Каток вы-
держивает плюсовую температуру 
примерно до +8. Но при этом все за-
висит от погодных условий: прямые 
лучи солнца отрицательно влияют на 
качество льда, а при дожде тает и раз-
мягчается его поверхность. 

Читайте 3-ю стр.

Зимние забавы 
в столице могут 
не пережить 
аномального 
тепла

Украинских 
беженцев, 
спасающихся  
в России  
от произвола 
украинских 
властей, гонят 
обратно
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У КРЕМЛЕВСКИХ СТЕН 
ВЫЦВЕЛА ПАМЯТЬ
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ТОНУЩИХ ПОДРОСТКОВ ЛОВИЛИ ЖИВОЙ ЦЕПЬЮ
Спасать двух подростков, 

которые решили прогуляться 
по реке в плюсовую темпе-
ратуру и провалились под 
лед, пришлось подмосков-
ным спасателям. Сохранить 
жизнь одному из тинейдже-
ров не удалось, второго с 
трудом откачали.

Как стало известно «МК», 
несчастный случай произо-
шел в парке Подольска ве-
чером 20 декабря. Четверо 
ребят в возрасте 14–15 лет 
прогуливались у реки Пах-
ры, и один из них, 14-летний 

Владимир (все имена изме-
нены), решил пробежаться 
по льду, но, преодолев дис-
танцию в десяток метров, он 
провалился под лед. Его друг 
Алексей бросился на помощь 
мгновенно и тоже попал под 
лед. Двое оставшихся ребят 
подняли панику и принялись 
звать на помощь. К счастью, 
было довольно людно, и, со 
слов очевидцев, с полтора 
десятка человек при уча-
стии сотрудников местного 
поисково-спасательного 
отряда областной службы 

спасения цепочкой, взяв-
шись за руки, медленно 
подбирались сначала к Алек-
сею, а затем добрались и до 
Владимира. Алексея врачи 
прибывшей «скорой» спасли, 
и он с переохлаждением по-
пал в больницу. Владимиру 
не повезло — он умер из-за 
переохлаждения и воды, по-
павшей в легкие.

Интересно, что в тот ве-
чер температура была от 3 
до 5 градусов выше нуля, но 
ребят это не смутило. Сто-
ит отметить, что выживший 

Алексей — ученик коррекци-
онной школы, у подростка 
слабоумие. Тем не менее он 
прекрасно знал, что на лед 
выходить запрещено, и на-
рушил запрет, лишь когда 
в опасность попал его друг. 
Обоих подростков характе-
ризуют как спокойных, без 
хулиганских повадок и за-
машек.

Как сообщила пресс-
служба ГСУ СКР по области, 
проверку инцидента сейчас 
проводит местный след-
ственный отдел ГСУ.

ПОЛИЦЕЙСКИМ СНОВА ЖМУТ РЕМНИ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Вновь разрешить поли-
цейским не пристегиваться 
ремнями безопасности вскоре 
могут в России. Стражи по-
рядка имели такую привиле-
гию вплоть до 2010 года.

Как стало известно «МК», 
соответствующую инициативу 
на заседании Общественного 
совета при МВД России вы-
двинул председатель столич-
ного профсоюза сотрудников 
полиции Михаил Пашкин. По 
его словам, не так давно в 
СВАО сотрудники ДПС провели 
своеобразный рейд — тормо-
зили служебные полицейские 
автомобили и штрафовали 
стражей порядка, которые не 
были пристегнуты. При этом 
Пашкин отметил, что полицей-
ские пренебрегали ремнями 
безопасности не просто так, а 
потому, что пользоваться ими 
патрульным мешали броне-
жилеты. Глава профсоюза 
выступил с инициативой о 

том, чтобы в ПДД были вне-
сены поправки, разрешающие 
стражам порядка не пристеги-
ваться при патрулировании, 
если на них надет бронежи-
лет. Кстати, подобная норма 
существовала в ПДД вплоть 
до 2010 года — пренебрегать 
ремнями безопасности могли 
все сотрудники экстренных 
служб, а также инструкторы 
автошкол во время обучения 
вождению. Однако позже эта 
норма была отменена из со-
ображений безопасности. «За 
рулем все равны, — говорит 
сенатор и экс-глава ГИБДД 
России Владимир Федоров, — 
в случае ДТП непристегнутый 
полицейский пострадает так 
же, как и любой другой чело-
век. Раньше, если стражам по-
рядка необходимо было ехать 
на задание в бронежилетах, 
их либо везли на микроавто-
бусе, либо они надевали бро-
ню уже выйдя из патрульного 

автомобиля. Думаю, такую 
практику вполне можно ис-
пользовать и сейчас».
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ВАЖНОВАЖНО

Председатель «Ко-
митета за граждан-
ские права» Андрей 
Бабушкин обратил-
ся в Общественный 

совет при МВД РФ с инициа-
тивой вернуть нормативы для 
участковых полицейских. 
Раньше каждый из них должен 
был обслуживать не больше 
чем 3–3,5 тысячи человек 
(старший участковый — 1,5 
тысячи человек). Однако не-
сколько лет назад от этой нор-
мы отказались — и сегодня, 
по словам Бабушкина, на 
одного участкового в городе 
приходится 5,2 тысячи чело-
век и больше. Правозащитник 
считает, что полицейские про-
сто не успевают работать с 
таким количеством населе-
ния, а потому стоит вернуться 
к прежним нормативам.

НОВОГОДНИЕ ЕЛКИ МОГУТ СТАТЬ ТРОЯНСКИМ 
КОНЕМ ДЛЯ КЛЕЩЕЙ

К опасному явлению при-
вело резкое потепление, ко-
торое установилось в столице: 
в Подмосковье начали про-
буждаться от зимней спячки 
клещи. Один из членистоногих 
успел присосаться к собаке в 
Дмитрове. Ветеринары сове-
туют также с осторожностью 
выбирать новогодние елки — 
на них могут находиться кле-
щи, которые просыпаются в 
теплом помещении. 

Как сообщил «МК» ветери-
нарный врач Андрей Нефе-
дов, инцидент произошел с 
жителями одного из домов 
по улице Луговая, у которых 
проживает четырехлетний 
кокер-спаниель Тоша. В один 
из дней супруги заметили, что 
собака стала отказываться от 
еды, пить много воды и вместо 
любимой забавы с мячиком 
больше времени проводить 
на своей подстилке. Хозяева 
решили обратиться к врачу. 
После осмотра Тоши и ста-
ла ясна причина его недуга: 

оказалось, что прямо на холку 
спаниеля присосался клещ. 
Владельцы собаки были в от-
кровенном недоумении: они 
регулярно капали специаль-
ные капли от блох и клещей, 
но в зимние месяцы этого не 
делали, полагая, что этот пе-
риод безопасный. Применять 
средство они заканчивали в 
ноябре, однако в декабре ча-
сто ездили вместе с Тошей на 
свою дачу. В последний раз 
поездка состоялась 17 де-
кабря. Очевидно, в этой по-
ездке животное и подцепило 
«сюрприз». Клеща извлекли, 
а Тоша сейчас проходит курс 
специальной терапии, ведь 
есть опасность, что кровосос 
мог наградить собаку опас-
ным заболеванием — пиро-
плазмозом. 

По словам ветврачей, сей-
час в связи с теплой погодой 
кровососы могут начать про-
буждаться в массовом по-
рядке и советуют владель-
цам животных обязательно 

использовать различные 
средства, направленные на 
защиту их питомцев от кле-
щей. Кстати, в сезон при-
обретения новогодних елок 
возможна и другая неприят-
ность. Дело в том, что опасные 
членистоногие, которые по 
традиции обычно обитают на 
земле, могут обосноваться 
и на дереве. И потом пробу-
диться от спячки, оказавшись 
в теплых условиях. В прошлом 
году уже были зафиксированы 
случаи, когда в новогодние 
праздники к ветеринарным 
врачам обращались владель-
цы котов. По словам хозяев, 
мурлыки жили только дома и 
не выходили на улицу. И у них 
все равно находили клещей. 
Поэтому ветврачи советуют 
внимательнее относиться к 
выбору символа нового года 
и приобретать деревья, вы-
ращенные в питомниках. Это 
может снизить риск того, что 
на елке окажется опасный 
паразит. 

ГИПСОВЫЙ ЛЕНИН ИСЧЕЗ ТАК ЖЕ 
ЗАГАДОЧНО, КАК И ПОЯВИЛСЯ

Первый памятник-барельеф 
Владимиру Ленину был укра-
ден на днях со стены дома 
№22 в Печатниковом переулке 
в Москве.

Как рассказали «МК» в УВД 
ЦАО, 18 декабря к ним обра-
тился один из жильцов дома 
и сообщил, что с фасада над 
входом в подъезд исчез кру-
глый гипсовый барельеф с 
профилем Владимира Ленина 
диаметром 30 см.

Кому понадобилась леп-
нина, пока непонятно. Также 
неясно, в какой период време-
ни пропал гипсовый Ленин. В 
настоящее время сотрудники 
полиции проводят проверку. 
По словам участкового Ме-
щанского района, камеры 
видеонаблюдения дома ни-
кого подозрительного не за-
фиксировали. Кроме того, в 
ближайшие дни предстоит 
установить, имел ли барельеф 
какую-то ценность. Исходя из 
этого будет решаться вопрос о 
возбуждении уголовного дела 
по статье «Кража». 

22-й дом в Печатниковом 
переулке был построен в 
1912 году. Это самое высокое 
здание переулка. По словам 
старожилов, в 1920–1930-е 
годы таким барельефом на-
граждались дома высокой 
культуры быта.

Между тем местные жители 
рассказывают еще одну впол-
не правдоподобную версию 
происхождения барельефа: 
якобы в 1924-м шел ремонт 
дома, по ходу которого рабо-
чих постигла страшная весть о 
кончине Ленина. В творческом 
порыве в память о вожде тру-
дящихся они прикрепили на 
стену это скромное изваяние, 
которое, таким образом, ста-
ло первым памятником Лени-
ну в Москве.

ПЛАН ТЕРРОРИСТКИ ПО ВЗРЫВУ 
ФИЛИППА КИРКОРОВА СОРВАЛА 

ГАРДЕРОБЩИЦА
Новые подробности терро-

ристической атаки на Москву 
в октябре 2002 года стали 
известны общественности 
в связи со слушанием в Мо-
сковском окружном военном 
суде дела одного из участ-
ников тех событий, Хасана 
Закаева. На днях дело За-
каева вернули в прокурату-
ру по просьбе потерпевших. 
Адвокат жертв терактов (в 
основном это захваченные в 
заложники зрители мюзикла 
«Норд-Ост» в театральном 
центре на Дубровке) Игорь 
Трунов после ознакомления 
с материалами дела рас-
сказал «МК» неизвестные 
детали жуткого плана тер-
рористов.

По замыслу чеченских бое-
виков, в один день с захва-
том ТЦ на Дубровке в Москве 
должны были произойти сра-
зу несколько терактов. Цель 
была схожа с недавними пла-
нами террористов, напавших 
на Париж, — посеять в сто-
лице панику и хаос, причем 
обеспечить максимальное 
число жертв. Всей группиров-
кой террористов руководил 
Руслан Эльмурзаев по кличке 
Абубакар — он давал указания 
командиру группы смертниц 
Ахъяду Межиеву. Именно Ме-
жиев должен был дать коман-
ду двум террористкам, Айшат 
Амаевой и Заире Даудовой, 
осуществить самоподрыв в 
людных местах. По крайней 
мере, об этих смертницах 
впоследствии стало извест-
но спецслужбам. Всего же, 
по заявлению Трунова, в Мо-
скву приехали более десятка 
смертниц.

Ранее утверждалось, что 
шахидки планировали те-
ракты в кинотеатре «Пушкин-
ский» и московском метро. 
Теперь же в деле появились 
новые адреса. Так, две 
смертницы должны были 
привести бомбы в действие 
возле входа в Московский 
зоопарк, Амаева — в метро. 
Еще одна — Заира Даудова 
— планировала подорвать 
себя в Театре эстрады, где 
в тот вечер проходил концерт 
Филиппа Киркорова. Ей по-
ручалось сначала привести 
в действие гранату, а потом 
активировать пояс шахида. 
Но, пройдя в театр, Даудова 
запаниковала — сотрудницы 
театра заставили ее сдать в 
гардероб мобильный теле-
фон, по которому террорист-
ка должна была получить 
сигнал. Оставшись без свя-
зи, Заира покинула театр ни 
с чем. В итоге Межиев отме-
нил теракты и увез девушек 
в Ингушетию. В 2007 году 
их задержали, но Амаеву 
отпустили без наказания — 
ее роль в деле о терактах не 
была ничем подтверждена. 
А Даудову судили только за 
незаконное хранение ору-
жия и амнистировали в зале 
суда.

Теперь же адвокат Трунов 
пытается добиться инициа-
ции служебной проверки и 
возбуждения уголовного 
дела в адрес ряда должност-
ных лиц. Он считает, что Ама-
ева и Даудова фактически 
избежали наказания, хотя 
не участвовали в терактах 
по независящим от них об-
стоятельствам.

МАМА ДЕВОЧКИ, РАЗДАВЛЕННОЙ 
ЛИФТОМ, ПОХВАЛИЛА 
КОММУНАЛЬЩИКОВ

Детали субботнего ин-
цидента на улице Острови-
тянова, где лифт раздавил 
коляску с грудным ребенком, 
удалось выяснить «МК». За 
два месяца до трагедии мать 
младенца... благодарила 
местных коммунальщиков.

Правоохранители устано-
вили все детали ЧП до минут. 
Вызов в полицию поступил в 
13.02. 29-летняя москвичка 
Елизавета Авдеева с супру-
гом Владимиром (ему 30 лет) 
и 10-месячной дочкой Ниной 
шла на прогулку. 

Вызвав лифт на 12-й этаж, 
Елизавета первой вошла в 
кабину, после чего Владимир 
начал закатывать коляску со 
спящим ребенком. В этот мо-
мент лифт резко рухнул вниз, 
зажав коляску с младенцем 
между 11-м и 12-м этажами. 
Отец девочки пытался вы-
тащить коляску, но не полу-
чилось. Девочка скончалась 
на месте. 

Нина была первым ребен-
ком у молодых людей (они 
поженились в 2012 году). 
Первое время Елизавета с 
Владимиром (мужчина родом 

из Вязьмы) жили в родитель-
ской квартире Елизаветы 
на улице Гарибальди. Око-
ло года назад пара решила 
съехать и сняла квартиру на 
улице Островитянова. К сло-
ву, Владимир по профессии 
инженер-проектировщик, а 
супруга до декрета труди-
лась экономистом.

По словам соседей, Ели-
завета была ответственной 
мамой и прогуливалась 
с дочкой два раза в день. 
По сообщениям женщины 
в соцсети было понятно, 
что коммунальные служ-
бы района ее устраивают. 
9 октября молодая мама 
оставила послание: «Наши 
заботливые коммунальщи-
ки стараются каждый день 
сделать что-то хорошее для 
нас; а сейчас они колдуют 
над превращением подъез-
да в парадную!» (орфогра-
фия и пунктуация автора 
сохранены) — и выложила 
фотку злополучного лифта 
на первом этаже. Тогда на 
стене между двумя лифта-
ми повесили электронную 
панель с информацией.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный зво-
нок может принести вам 5000 рублей! Этот гоно-

рар ждет любого, чья новость будет опубликована 
на страницах “Московского комсомольца”. Сообщайте 
нам все самое интересное, сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

Таким был барельеф 
до похищения...

...а теперь на его месте 
лишь отпечаток.
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САМОПИСЕЦ СУ-24 СОХРАНИТ СВОЮ 
ТАЙНУ
«Черный ящик» не расскажет,  
залетал ли наш самолет в Турцию

ТАТЬЯНА КАШИРИНА: 
«ПОСЛЕ ТРЕНИРОВКИ ДВА-ТРИ ЧАСА 
ЛЕЖУ — КАКОЙ ТУТ ПЫЛЕСОС?»
Откровенное интервью 4-кратной чемпионки  
мира по тяжелой атлетике
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ОСОБОГО 
ОТНОШЕНИЯ 
К КРЫМУ  
НЕ БУДЕТ
Правительство России решило 
не делать исключений для 
нового субъекта Федерации
Конфликт крымских властей с фе-
деральным правительством из-за 
недофинансирования по программе 
социально-экономического развития 
привлек к себе внимание многих СМИ. 
Между тем подобные эпизоды еже-
годно возникают в отношениях многих 
убыточных регионов с Москвой, но к 
ним все давно привыкли и почти не об-
ращают внимания.

В минувшую пятницу глава Крыма Сергей 
Аксенов заявил, что в 2015 году его республи-
ка не получила ни одной копейки из 15 млрд 
рублей, предусмотренных в ФЦП «Социально-
экономическое развитие Республики Крым и 
Севастополя до 2020 года». При этом он под-
черкнул, что в течение года все планы и графики 
трижды согласовывались со всеми федеральны-
ми министерствами, которые постоянно находят 
какие-то ошибки в документации и отправляют 
ее на переделывание.

«В нынешней ситуации процесс не двигает-
ся с мертвой точки, к сожалению. Наверное, все-
таки сама структура принятия решений в этой 
ситуации должна как-то измениться, иначе мы 
так вообще никогда ничего не построим», — за-
ключил Сергей Аксенов. Также он напомнил, что 
уже предлагал закрепить региональную ФЦП за 
крымскими властями, чтобы те «своей головой 
несли ответственность» за ее выполнение.

В Правительстве России критику главы 
республики восприняли с нескрываемым удив-
лением. По сообщениям источников в кабинете 
министров, проволочки связаны с «постоянно 
меняющимися предложениями региональных 
властей о пообъектной расшифровке комплекс-
ных укрупненных инвестиционных проектов 
и крайне низким качеством представляемых 
обоснований стоимости строительства объ-
ектов, расшифровка которых согласована». В 
качестве примера приводится автомобильная 
дорога, стоимость которой после проверки 
представленных крымским правительством 
обоснований сократилась с 4,2 млрд рублей 
до 2,6 млрд. В связи с этим, говорит источник, 
в правительстве даже предлагали наказать 
региональных чиновников.

В ответ уже источник в правительстве Кры-
ма заявил, что «это заявление лишено какого-
либо смысла, оно безосновательно, огульно и 
подрывает отношение жителей полуострова 
к республиканской власти». По его мнению, 
основной причиной задержки освоения бюд-
жетных средств в этом году стали пертурба-
ции в федеральном центре: сначала разогнали 
Министерство по развитию Крыма, а затем 
вверили все дела Минэкономразвития, «но для 
них что ни документ, то с ошибками». Свои пять 
копеек в напряженность между региональными 

и федеральными властями добавил пресс-
секретарь Президента России Дмитрий Песков. 
«Текущие проблемы в ежедневной работе между 
региональными властями и федеральным пра-
вительством возводить в ранг неких кризисов, 
наверное, было бы некорректно. Гораздо лучше 
сосредоточиться именно на урегулировании 
этих проблем и на последовательном разъ-
яснении своей позиции в рабочем порядке», 
— сообщил он.

А пока региональные власти спорят с феде-
ральными ведомствами, кто кому и сколько дол-
жен, Крым не развивается. Например, непростая 
ситуация сложилась с сохранением культурных 
объектов на полуострове. В августе этого года 
на заседании Президиума Госсовета России в 
Крыму президент страны поинтересовался у 
министра культуры Владимира Мединского, 
куда делись 1,6 млрд рублей, выделенных по-
луострову на сохранение памятников искусства 
в сентябре 2014 года. Глава ведомства ответил, 
что деньги до республики еще не дошли, но 
зато они «расписаны вплоть до копейки». Затем 
замминистра финансов России Алексей Лавров 
и Мединский начали даже не спорить, а раз-
мышлять на тему, где сейчас могут находиться 
1,6 млрд рублей. Некоторое недоумение Путина 
развеял Аксенов, который заверил, что до конца 
года все деньги «будут освоены» на 100%.

Процедура «освоения» была вновь затрону-
та 23 сентября главой комитета Госсовета Крыма 
по культуре и культурному наследию Светланой 
Савченко. В частности, у нее вызвала сомне-
ние добросовестность фирм-подрядчиков, 
выполняющих реставрационные работы на 17 
памятниках истории и архитектуры полуострова. 
«Угрозы две — деньги не будут освоены в этом 
году и не перейдут на следующий год, а некие 
фирмы возьмут аванс, а потом исчезнут, когда в 
пожарном порядке начнут осваиваться деньги», 
— пояснила глава парламентского комитета.

В частности, речь шла о Ласточкином Гнез-
де, на восстановление которого выделили 132,4 
млн рублей, Воронцовском дворце (119,4 млн 
руб.) и Доме-музее А.П.Чехова (40,6 млн руб.). 
Предельный срок, на который заключался кон-
тракт с частными фирмами по всем объектам, 
— 8 сентября 2017 года.

При этом 21 сентября министр культуры 
Крыма Арина Новосельская заявила, что деньги 
дошли до ее ведомства. «Мы уже определили 

объекты и подрядчиков, приступили к работам. 
В декабре этого года сможем продемонстри-
ровать первые итоги начатой работы», — за-
верила она. Но 26 октября чиновник изменила 
свое мнение: «Я во все трубы кричу: деньги не 
дошли до Крыма! Мы сдали все документы, 
перепроверили все, но 1,2 миллиарда до сих 
пор нет. Надеемся, до конца месяца они будут в 
республике». Куда делись еще 400 млн рублей, 
Новосельская не пояснила. Возможно, они по-
терялись по пути из Москвы в Симферополь.

Тем временем директор Дома-музея Чехова 
Александр ТИТАРЕНКО рассказал «МК», что обе-
щанные ему на реставрацию здания деньги до 
сих пор не поступили: «На сегодняшний момент 
за счет бюджетных средств удалось провести 
тендер, закупить необходимое оборудование и 
полностью обновить фондохранилище музея. 
Была также установлена программа КАМИС (со-
временная музейная информационная система 
хранения, каталогизации, подготовки выставок 
и т.п.) для фондовой работы. Касательно гло-
бальных работ по реконструкции и реставрации 
самого дома — к сожалению, пока на это денег 
нет. Насколько мне известно, вопрос о выде-
лении порядка 44 млн рублей, которые были 
подписаны на противооползневые работы и во-
доотведение подземных вод, рассматривается. 
Его реализация планируется на 2016 год. Правда, 
эта информация ничем не подтверждена».

В Воронцовском дворце схожая ситуа-
ция, сообщила «МК» его главный хранитель 
Алина МАКАРОВА: «При содействии главы 
Администрации Президента России Сергея 
Иванова, благодаря его поддержке и личным 
средствам нашему дворцу были выделены день-
ги. Нам удалось заключить договор с научно-
исследовательским реставрационным цен-
тром города Москвы и отреставрировать двух 
львов, которые находятся на южной террасе. 
Деньги из федерального бюджета к нам даже 
не поступали. У нас есть проекты, прописана 
концепция по развитию музея-заповедника. 
Но трудностей много, те проектные договора, 
которые были оформлены еще при Украине, 
необходимо полностью переделать. Думаю, 
что мы еще долго будем находиться на стадии 
проектирования».

Артур АВАКОВ,

ДОЛЛАР ВЗЛЕТИТ 
ДО 94 РУБЛЕЙ
Если нефть упадет  
ниже $35 за баррель
Курс российской валюты снижается не 
по дням, а по часам. В понедельник, 21 
декабря, стоимость доллара перепрыг-
нула за 71 рубль, а цена на евро дошла 
практически до 77,5 руб. Это очередной 
минимум. Даже в кризисном 2009 году 
«зеленый» влетал не более чем до 36,2 
руб. Главная причина — падение не-
фтяных котировок, которые находятся 
на уровне плинтуса — в районе $36 за 
баррель. Это еще один антирекорд — 
таких низких цен не было последние 
11 лет. Но, может быть, еще все хуже. 
По мнению ряда экспертов, при миро-
вых ценах на нефть в $35 курс доллара 
может дойти до 94 руб.

Что творится на мировых валютных и сырье-
вых рынках — нельзя представить даже в самых 
страшных ужастиках. Основными мишенями, то 
есть теми, кому выпадает роль дичи, выступают 
нефть и рубль.

Котировки «черного золота» рушатся — ее 
стоимость дошла до $35–36 за баррель. При-
чем сразу по нескольким причинам. Основные 
производители — страны из организации ОПЕК 
— не желают снижать квоты на добычу, а только 
увеличивают нормы. Так как покупательская 
способность падает, снижается и потребность 
в топливе. Другими словами, на рынке возни-
кает чересчур много нефти. Поскольку нефть 
является главной силой, которая укрепляет курс 
рубля, наш бюджет держится на сырьевых со-
ставляющих. Когда котировки падают, падает 
и рубль.

Казалось бы, в начале 2000-х «черное золо-
то» стоило не более $20. А российская экономика 
росла как на дрожжах. Почему — понятно. За 
десять лет до этого нефть стоила не более $10 
за баррель. И котировки в $20 стали панацеей 
для нашей экономики — мы выкарабкались из 
кризисных 1998–1999 годов, средний рост ВВП в 
начале — середине 2000-х составлял 7–8%.

Но теперь ситуация обратная — хотя бар-
рель и стоит пока примерно $35, но котировки 
«бочки» снижаются. С середины прошлого года 
цены упали почти вчетверо.

Напомним, что российский бюджет-2016 
рассчитан из $50 за баррель. Но даже при такой 
«оптимистической» цене бюджетный дефицит 
составит не менее 3% ВВП. Придется исполь-
зовать средства Резервного фонда и Фонда 
национального благосостояния. При такой не-
обходимости и скорости расходов накопленных 
денежных объемов — сейчас там около 8,5 трлн 
руб. — хватит всего лишь до 2017 года.

Однако доживем ли мы до этого срока, еще 
непонятно. Но положение может ухудшиться 
еще раньше.

По словам директора аналитического де-
партамента Альпари Александра Разуваева, при 
мировых ценах на нефть в $35 и необходимости 
выполнения бюджета на 2016 год с дефицитом 
в 3% ВВП курс доллара должен составить 94 
руб.

Что же произойдет, если сбудется прогноз 
международного инвестиционного конгломерата 
Goldman Sachs, который ожидает нефть по $20? 
Тогда российская валюта может упасть до 140 
руб. за доллар.

«Конечно, рано или поздно нефть развер-
нется, и баррель будет стоить адекватных с точки 
зрения бюджета стран-экспортеров и нефтяной 
индустрии денег. Только не все компании и инве-
сторы доживут до этих светлых дней», — отмечает 
Александр Разуваев.

Николай МАКЕЕВ.

МЧС К НОВОМУ 
ГОДУ ГОТОВО
Владимир Пучков  
с оптимизмом смотрит  
в будущее
Итоги работы МЧС России за 2015 год 
подвел в понедельник, 21 декабря, ми-
нистр по делам гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям и ликвидации 
последствий стихийных бедствий Вла-
димир Пучков.
Министр назвал уходящий год сложным 
и напряженным, и в то же время, по его 
словам, удалось сократить число чрез-
вычайных ситуаций, пожаров и количе-
ство пострадавших от них.

— Уходящий 2015 год был достаточно на-
пряженным, сложным. Буквально с первых ча-
сов и суток января 2015 года нам пришлось, 
работая в сложных условиях, ликвидировать 
чрезвычайные ситуации, пожары, — подчеркнул 
министр. — Были сложные, крупномасштабные 
ЧС природного характера — это и наводнения, 
и природные пожары, и сложные геологические 
процессы, и землетрясения, и многие другие 
природные катаклизмы, которые потребовали 
профессиональной работы всех служб РСЧС, 
МЧС России.

В то же время у министра были и позитивные 
новости. По его словам, в уходящем году было 
«уменьшено количество чрезвычайных ситуаций, 
снижены потери от ЧС природного характера». 
При этом, отметил министр, на положительной 
динамике отразилась и новая система подготовки 
специалистов в сфере безопасности жизнедея-
тельности населения.

— У нас в этом году снижено количество 
ЧС техногенного характера и количество ДТП с 
тяжелыми последствиями — это тоже тема нашей 
работы, — снижено количество происшествий, в 
том числе на критически важных объектах эконо-
мики. Под особым контролем мы держали шахты, 
тоннели, все подземные объекты, — сказал он.

Результатом командной работы, по словам 
министра, стали сотни спасенных жизней:

— А самое главное — при чрезвычайных си-
туациях, пожарах, авариях и катастрофах удалось 
спасти более 240 тысяч человек. Это население 
целого города.

Рассказал министр и о перспективах энер-
гонезависимости Крыма.

— Сегодня уже запущена первая ветка энер-
гомоста из Краснодарского края... В первом 
полугодии 2016 года эта работа в плановом по-
рядке будет продолжена, и Крым будет полностью 
энергонезависимым от наших коллег, — сказал 
Пучков.

Коснулся министр и темы предстоящих 
праздников. По его словам, в Новый год и Рожде-
ство МЧС будет работать в усиленном режиме:

— С 25 декабря мы перейдем на усиленный 
режим работы. С этого дня в стране начнутся 
новогодние елки. Мы отработали все потенци-
ально опасные места, задействовали потенциал 
космического мониторинга.

Дарья ФЕДОТОВА.

По мнению экспертов, 
подтвердить или опровергнуть 
нарушение воздушного 
пространства Турции данные 
самописца Су-24 не помогут
В понедельник Минобороны РФ обна-
родовало первые официальные резуль-
таты работ по обработке информации 
с бортового самописца сбитого над 
Сирией турецким истребителем F-16 
российского фронтового бомбардиров-
щика Су-24. Эта информация, которую 
представил на брифинге в Межгосу-
дарственном авиационном комитете 
замначальника службы безопасности 
полетов авиации ВС РФ Сергей Байне-
тов, оказалась малообнадеживающей: 
он сообщил, что 13 из 16 микросхем 

«черного ящика» Су-24 разрушены.
По словам Сергея Байнетова, платы имеют 

значительные повреждения. Как отмечалось во-
енными ранее, именно хвостовая часть бомбар-
дировщика, где как раз и находился бортовой 
самописец, была поражена ракетой «воздух–
воздух» истребителя F-16 ВВС Турции.

При этом Байнетов заявил, что по самой 
процедуре работы с «черным ящиком» иностран-
ные наблюдатели из Китая, Великобритании 
и США, присутствующие при его вскрытии и 
расшифровке, никаких замечаний не высказали. 
Напротив, по его словам, «была дана высокая 
оценка открытости наших действий».

Вопрос, который сегодня интересует прак-
тически всех, следящих за процедурой расшиф-
ровки, — можно ли получить хоть какую-либо 
информацию с оставшихся трех плат? И будет 
ли эта информация полноценной для того, чтобы 
ответить на обвинения России в нарушении 
воздушного пространства Турции?

На этот вопрос «МК» попросил ответить из-
вестного авиационного эксперта, заслуженного 

пилота СССР, председателя комиссии по граж-
данской авиации Общественного совета Ро-
странснадзора Олега СМИРНОВА:

— Да, информацию с оставшихся трех 
микросхем получить, судя по всему, будет воз-
можно. Но она может быть совершенно не от-
носящейся к данному вопросу. К примеру, это 
может быть запись показаний работы приборов 
на борту самолета, то есть просто фиксация 
того, как — хорошо или плохо — они работали 
в момент полета Су-24. Но так ли уж это важно в 
данном случае? Думаю, нет. Сегодня, к сожале-
нию, уже со стопроцентной вероятностью стало 
ясно, что с помощью расшифровки «черного 
ящика» мы не получим подтверждений того, 
нарушал турецкую границу наш самолет или 
нет. Считайте, около 90 процентов необходи-
мой информации эта международная комиссия 
получить с помощью расшифровки самописца 
не сможет. Теперь остается только два канала 
получения данных о том, в воздушном про-
странстве какой страны находится наш Су-24, 
когда его сбила ракета. И это каналы вполне 
реальные. Во-первых, наземные радары лю-
бой принадлежности. Как гражданские, так и 
военные, в том числе морские. И во-вторых, 
спутниковая информация.

Ольга БОЖЬЕВА.

c 1-й стр.
В редакцию «МК» обратились го-
рожане, которых возмутил вид 
п о б л е к ш и х ,  « с е р о - б у р о -
малиновых пластмассовых цве-

тиков» у главного мемориала страны.
— Ладно бы речь шла только о захоронениях 

революционеров, — заметил дозвонившийся 
москвич. — Но чем провинились Рокоссовский, 
Гагарин, Королев, Курчатов и многие другие, 
чтобы класть им такие грошовые букетики, что 
смотреть стыдно?! Тем более обидно, что рядом 
всеми огнями радуги светятся торговый центр, 
каток — видно же: на дворе XXI век!..

Как выяснил «МК», внешний вид цветов 
угнетает не только нашего читателя. На декабрь 
приходятся дни рождения выдающихся воена-
чальников — Жукова, Конева, Баграмяна. В эти 
дни родные и близкие советских полководцев 
приходят на Красную площадь с цветами по-
чтить их память. Но живые букеты, естественно, 
недолговечны. По словам руководителя Фонда 
Маршалов Победы Натальи Ивановны Коневой, 
в свое время граждане Праги, освобожденной 
от фашистов войсками под командованием ее 
отца, в знак благодарности отправили в Москву 
необыкновенные цветы из стекла. Однако крем-
левские службы не разрешили их установку: 
мол, будет нарушена единая художественная 
композиция захоронений…

Корреспонденты «МК» прошлись вдоль 
Кремлевской стены. У каждого захоронения 
— букеты пластмассовых гвоздик. Некоторые 
действительно выцвели и посерели. Но главное 
даже не в этом. Сами по себе изначально букеты 
выглядят как продукция советской пластмассо-
вой промышленности 1960–1970-х гг. прошлого 
века, словно время остановилось и не возникло 
в мире новых технологий, позволяющих делать 
такие декоративные шедевры, что неотличимы 
от живых и устойчивы к погоде. Особенно кон-
траст разителен на фоне ГУМа с его дорогими, 
заботливо украшенными витринами, по которым 

сразу видно, что сегодня на самом деле в цене 
и ценится. У могилы Сталина искусственные 
цветы вовсе валялись рядом с плитой на зем-
ле — может, сдул ветер, но охранники их не 
поднимали.

На вопрос, можем ли мы сами принести 
цветы, нам ответили, что можно взять с со-
бой живой букет по случаю праздника или дня 
рождения, только без оберточной бумаги или 
пленки. Но понятно, что это не коснется посто-
янной «композиции» и такие цветы довольно 
быстро уберут.

В службе содержания территории Кремля 
нам сказали, что искусственные цветы меняют 
раз, а «иногда и два раза в год», поскольку они 
портятся от погодных условий. Как-то даже заку-
пили гвоздики иностранного производства, хотя 
те быстро «вышли из строя». «Здесь отмечают 
государственные праздники, много туристов, 
это не то место, где могут стоять плохие цветы», 
— резонно заметил сотрудник службы. 

На возражение «МК»: «Цветы в духе унылой 
пластмассовой промышленности прошлого века 
— тоже не лучший вариант» — нам посоветовали 
связаться с комендатурой Мавзолея. Якобы 
именно там решают, как должен выглядеть ме-
мориал концептуально, а в службе содержания 
территории отвечают только за ухоженный вид, 
живую травку и деревья.

Доктора исторических наук, советника 
директора ФСО Сергея Девятова наш вопрос 
обескуражил: «Пластмассовые цветы? Где?! 
У стены нет пластмассовых цветов — только 
живые!»

Но, все проверив, он вынужден был при-
знать — цветы действительно пластмассовые, 
и удивился: «Я бываю там по крупным меро-
приятиям — в эти дни всегда огромные букеты 
живых цветов стоят».

Девятов сообщил, что в любом случае их 
служба — не Академия художеств, и вопросы 
оформления находятся вне их компетенции: 

ФСО занимается безопасностью объектов. В 
конце концов он направил нас в Управление 
делами Президента: «Во всяком случае, пере-
кладка брусчатки на Красной площади про-
ходила под их контролем».

В Управделами попросили перезвонить 
через двадцать минут, пока поймут, кто бы на 
самом деле мог курировать «художественное 
оформление захоронений». Однако ни через 20 
минут, ни через 30, ни через час трубку никто 
не взял, и до подписания номера прояснить 
вопрос мы не смогли.

Надеемся, в кремлевских службах все-таки 
сообщат имя главного идеолога пластмассового 
убранства. В свою очередь, в Фонде Маршалов 
Победы сказали, что готовы сами собрать нуж-
ные средства, чтобы заменить убогие искус-
ственные гвоздики на достойные памяти героев 
цветы, если дело упирается в деньги.

Елена ДОБРЮХА.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

МАТЕРИАЛЫ по теме   
на сайте 

ПРАВДА ОСТАНЕТСЯ В «ЧЕРНОМ ЯЩИКЕ»
ГРОМКОЕ ДЕЛО

Еще летом этого года отношения между главой Крыма Сергеем Аксеновым  
и министром экономики Алексеем Улюкаевым были безоблачны.

У КРЕМЛЕВСКИХ СТЕН ВЫЦВЕЛА ПАМЯТЬ
Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Более 30 домов оказались разрушены или повреждены в результате оползня 
в провинции Гуандун на юге Китая. По меньшей мере 90 человек могли оказаться 

погребенными под завалами, сообщают местные спасательные службы. По их версии, при-
чиной оползня стало скопление грязи на незаконной свалке отходов. На месте ЧП продол-
жается поисково-спасательная операция. Напомним, что немногим более месяца назад на 
востоке КНР, в провинции Чжэцзян, в результате оползня погибли 25 человек, было повреж-
дено 20 строений.

КАДР

Досадным инцидентом 
ознаменовалась церемо-
ния награждения по-
бедительницы конкурса 
«Мисс Вселенная-2015» в 
Лас-Вегасе, США. Ведущий 
мероприятия — знаменитый 
стенд-ап-комик Стив Харви 
— назвал новой обладатель-
ницей титула Ариадну Гутиере 
из Колумбии. На самом 
же деле победительницей 
стала Пие Алонсо Вуртсбах 
с Филиппин, а колумбийка 
заняла второе место. Однако 
до того, как Харви исправил 
свою ошибку, прошло не-
сколько минут — за это время 
Гутиере вручили корону и 
букет. Позднее организаторы 
конкурса в своем микроблоге 
извинились за инцидент: «К 

сожалению, прямой телеэфир 
подразумевает, что не исклю-
чена человеческая ошибка, 
— написали они. — Сегодня 
мы стали свидетелями того, 
как сперва было названо не-

верное имя победительницы. 
Мы приносим глубочайшие 
извинения Мисс Вселенной 
Филиппин, Мисс Вселенной 
Колумбии, их семьям и по-
клонникам».

Загородный дом экс-
футболиста «Зенита», 
нынче игрока «Краснода-
ра» Владимира Быстрова 
во Всеволожском районе 
Ленинградской области был 
ограблен. Пока футболист 
отдыхал на Мальдивах, в его 
дом ворвались вооружен-
ные грабители. Нападение 

произошло в ночь на 21 
декабря, в период с 4 до 
5 часов утра. Они связали 
сторожа и застрелили собаку 
футболиста (черную овчарку). 
Бригада орудовала быстро и 
за короткий срок разграбила 
практически половину дома. 
Известно, что в числе прочего 
похищены спортивные на-

грады Быстрова и украшения 
его супруги.

Финансовый университет 
при Правительстве РФ 
провел исследование и 
выяснил, что не все ре-
гионы России одинаково 
счастливы. — Это вопрос 

интерпретации, — поясня-
ет профессор кафедры 
социологии РГГУ Елена 
ГРЕШИНА. — Сами по себе 
термины «позитивный» и 
«негативный» не являются 

корректными, так как на 
основании таких показате-
лей можно судить о на-
строениях, преобладающих 
в обществе, а не точно о 
состоянии каждого жителя.

Каждый второй гражданин 
России согласен переехать 
в другой город ради более 
высокой зарплаты. Другим 
серьезным аргументом в 
пользу работы «на стороне», 
по данным опроса ВЦИОМ, 
является получение ком-
фортного жилья. И те же 
квадратные метры, а точнее, 
их отсутствие, могут стать 
основным препятствием для 
смены места жительства. 
Каждый пятый россиянин 
принял бы предложение о 
работе в другом городе, если 
будут трудоустроены члены 
его семьи, а каждый третий 
считает, что именно отсутствие 

подобной перспективы мешает 
людям решиться на перемены. 
Каждый шестой готов согла-
ситься на смену работодателя 
при наличии возможности 
вернуться на прежнее место 
работы. К числу факторов, 
удерживающих от переезда, 
относят отсутствие информа-
ции о вакансиях. Некоторые 
опасаются «холодного приема» 
со стороны местного насе-
ления, различия в обычаях. 
Руководитель пресс-службы 
Superjob.ru Иван КУЗНЕЦОВ 
считает, что сегодня конкрет-
ные представления людей о 
возможностях трудоустройства 
за пределами родного города 

очень размыты и зачастую 
непрактичны. Города-лидеры, 
куда едут строить карьеру, — 
Москва и Санкт-Петербург. 
При этом, по мнению эксперта, 
с точки зрения соотношения 
величины зарплат и расходов 
это далеко не всегда лучшее 
решение. Например, спе-
циалистам из Ростова-на-Дону 
правильнее было бы искать 
работу в Сочи, Самаре и Уфе. А 
для активного профессионала 
из Перми — в Пензе и Улья-
новске. В то же время жители 
наиболее привлекательных 
для трудоустройства городов 
сами согласятся на переезд в 
последнюю очередь.
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И вправду, когда закончится это «кри-
зисное безобразие»? Если некоторые люди 
поначалу всерьез воспринимали все эти объ-
являемые сверху прохождения очередного 
дна кризиса, то теперь и они понимают, что 
кризис никуда не ушел, он здесь. Но если он 
здесь, то ведь когда-то он все равно должен 
закончиться? Когда?

Вообще-то, если помните, нам обещали 
два года. Год уже прошел. Все закончится в 
2016-м? Предлагаю попытаться дать аргумен-
тированный ответ на этот вопрос. 

Нет, я тоже очень хочу, чтобы все по-
быстрее закончилось. Но тут важно раз-
делять желаемое и то, что может быть в 
действительности.

Есть, конечно, вариант воспользоваться 
официальным прогнозом правительства: ВВП 
страны в следующем году вырастет на 0,7%. 
Именно на таком прогнозе базируется только 
что принятый Госдумой федеральный бюджет 
на 2016 год. Вы верите в рост экономики уже 
в следующем году? Я — категорически нет. 
Беспристрастный анализ складывающейся 
экономической ситуации говорит о том, что не 
будет этого. Плюс как-то трудно не учитывать 
то, как вообще сбываются правительствен-
ные прогнозы. К примеру, год назад принятый 
федеральный бюджет на 2015 год исходил из 
того, что экономика (ВВП) вырастет на 1,2%, 
инфляция составит 5,5%, а среднегодовой курс 
доллара США будет (внимание!) 37,7 руб. По 
факту итоговые показатели 2015 года получа-
ются примерно такие: ВВП обвалится где-то на 
4%, инфляция будет около 13%, среднегодовой 
курс — больше 61 рубля за доллар США. О 
курсе же рубля к доллару США на конец 2015 
года и говорить не хочется. Согласитесь, что с 
учетом сказанного выше как-то трудно ориенти-
роваться на официальные прогнозы от властей. 
Нет уж, давайте сами разбираться.

Мое предложение такое: для начала надо 
понять, что за экономический кризис мы пере-
живаем, что это за «зверь» такой. Поймем 
существо кризиса, причины его возникновения 
— получим важную информацию для оценки 
его продолжительности.

Какие вообще бывают экономические 
кризисы? Они бывают трех типов: циклические, 
структурные и те, которые вызваны внешними 
шоками. Ну, и какой у нас?

Может быть, это циклический кризис? 
Циклическими, замечу, называют кризисы, 
которые происходят в экономике с опреде-
ленной периодичностью. За последние более 
чем полвека такие кризисы происходили в 
мировой экономике через 7–10 лет. Да, вот она 
такая, рыночная экономика, не без недостат-
ков. Хотя смотря как посмотреть на эти самые 
циклические кризисы. Они ведь в значительной 
степени являются закономерными этапами 
развития, когда выправляются те диспро-
порции, которые и были непосредственными 
причинами кризисов циклического типа.

Еще очень важно то, что эти структурные 
несоответствия и диспропорции — они вну-
тренне присущи рыночной экономике, есте-
ственны для нее (к примеру, перепроизводство 
на различных рынках товаров и услуг и т.д.).

Так как о цикличности развития собствен-
но российской экономики говорить рановато 
ввиду непродолжительности существования 
ее рыночного характера, посмотрим на то, 
что происходит в мировой экономике. А там 
— экономический рост. Так, мировая эконо-
мика и экономика еврозоны покажут рост 
ВВП в 2015 году на 3,1% и 1,5% (оценки МВФ). 
Российская же экономика, напротив, покажет 
резкий спад — около 4%.

Удивительно, да? Нам ведь рассказывают, 
как там все плохо. А уж в Греции вообще жуть 
какая-то… На самом деле в той же Греции ВВП 
снизится примерно на 2,7% (оценка МВФ), что 
лучше российского показателя.

Да, в европейской и мировой экономике 
в целом есть проблемы, но все-таки ее со-
стояние значительно лучше по сравнению с 
тем, что сегодня есть в России.

Значит, нет там никакого циклического 
кризиса. Получается, что наш кризис не носит 
циклического характера. Увы, Россия сегодня 
не в тренде мирового экономического раз-
вития, мы, увы, в противофазе.

Но, может быть, наш кризис вызван внеш-
ними шоками: резким падением мировых цен 
на нефть, санкциями? И так думают многие. Я 
понимаю, что так как-то спокойнее: типа, мы-то 
не виноваты, а вот, поди ж ты, не повезло.

Нет, российский кризис не вызван внеш-
ними шоками в виде резкого падения миро-
вых цен на нефть и санкциями. Эти факторы, 
безусловно, оказывают сегодня серьезное 
влияние на углубление кризиса, но сам он 
вызван все-таки не ими.

Доказывается это просто. В 2010 году при-
рост ВВП в России составил 4,5%. Потом еже-
годно темпы экономического роста снижались, 
и к середине 2014 года экономика уже практи-
чески не росла. По итогам первого полугодия 
2014 года прирост ВВП составил всего лишь 
0,8% по сравнению с соответствующим перио-
дом 2013 года. А ведь в первой половине 2014 
года и цены на нефть были выше 100 долларов 
за баррель, и никаких серьезных секторальных 
санкций против России еще не было. 

Получается, что и без каких-либо внешних 
шоков российская экономика уже практически 
входила в кризис.

Значит, нынешний экономический кризис 
в России не вызван внешними шоками. 

Остается одно — наш кризис носит струк-
турный характер. И это на самом деле самый 
плохой вариант. Почему? Потому что такого 
рода кризисы носят продолжительный харак-
тер, они более тяжелые к тому же. 

Тяжелы и продолжительны структурные 
кризисы по следующим причинам. Они тоже 
вызываются разного рода диспропорциями 
и структурными несоответствиями, однако 
(вот отличие от циклических кризисов!) дис-
пропорции эти не являются естественными 
для рыночной экономики. Они обусловлены 
неправильной социально-экономической по-
литики и запаздыванием с принятием необ-
ходимых решений.

В качестве примера накопленных диспро-
порций назову следующие несоответствия: 
между сырьевыми и обрабатывающими сек-
торами экономики, между государственны-
ми и негосударственными секторами, между 
количеством занятых в экономике и количе-
ством пенсионеров (проблема повышения 
пенсионного возраста) и т.д. Их можно пере-
числять и перечислять. Вообще, честно гово-
ря, попытка такой инвентаризации оставляет 
впечатление, что легче назвать сферы, где нет 
диспропорций. Это надо было умудриться так 
«накосячить» в экономике.

По-моему, доказательства структурного 
характера нынешнего кризиса получились 
более чем убедительными.

Так, может быть, все это быстренько ис-
правим? Не получится быстренько — это уже 
нам важно для оценки продолжительности 
кризиса. Не получится, потому что для исправ-
ления такого рода диспропорций банально 
требуется время.

Это же только на словах все 2000-е годы 
мы слезали с нефтяной иглы. А на деле проис-
ходило все с точностью до наоборот. В каче-
стве доказательства приведу следующий факт: 
если в 2000 году доля экспорта минеральных 
продуктов (прежде всего нефти, газа и угля) в 
общем объеме экспорта составляла 53,8%, то 
в 2014 году она составила уже 70,5%.

Очевидно, что подобного рода диспро-
порции в считаные месяцы не исправляются. 
А проблема инновационности российской 
экономики? «Сколково», что ли, обеспечи-
ло эту инновационность? Ничего подобно-
го. И эта структурная проблема быстро не 
разрешится.

Плюс к тому же надо учитывать такие важ-
нейшие обстоятельства: цены на нефть еще 
долго будут оставаться низкими, санкции ни-
кто не отменит, вредные больше для самих нас 
российские антисанкции тоже продолжатся.

Таким образом, мы практически обре-
чены на долгий и тяжелый кризис. Все-таки 
сколько? 

Я бы дал такую оценку: четыре-пять лет, 
не менее. Обращаю внимание на слова «не 
менее». То есть нам может понадобиться не-
сколько лет даже не на полное исправление 
диспропорций, а на очевидный разворот к со-
ответствующей работе. Это может произойти 
только в том случае, если будет понимание 
того, что это за кризис, в головах тех, кто вер-
шит экономическую политику в стране. Пока же 
даже этого — понимания, — и то нет. Отсюда 
все это выдавание желаемого за действитель-
ное, все эти прогнозы, не имеющие к реаль-
ности никакого отношения, все эти отчеты о 
прохождении очередного дна кризиса.

Кризис может продлиться и дольше 
четырех-пяти лет. Это тоже надо иметь в виду. 
Пошел уже второй год нынешнего экономи-
ческого кризиса, если вести отсчет от осени 
2014 года. Заканчивающийся же 2015 год стал 
первым календарным годом полноценного 
экономического спада. Следующий 2016 год 
будет тоже непростым, но все-таки и не самым 
тяжелым. На этом, наверное, надо было бы и 
поставить точку в статье, так как она пред-
новогодняя. Но уж извините.

Основные риски в экономике уходят за 
пределы 2016 года. В 2016 году еще будет 
активно тратиться Резервный фонд. В 2017 
году его уже не останется, возьмутся за то, 
что еще будет в Фонде национального бла-
госостояния, надеясь, что денег в заначке 
все-таки хватит до 2018 года. Когда деньги 
закончатся, начнется, по-видимому, самое 
тяжелое. Бюджетные расходы придется ре-
зать, что называется, по живому.

Нет, не хочется заканчивать статью на 
этом. Хотя, честно говоря, я еще не обо всем 
плохом сказал выше, решил все-таки немного 
пожалеть читателей.

Закончу вот на чем: если кризис тяжелый 
и продолжительный, просто переждать его не 
получится. Надо действовать, надо думать о 
развитии даже в таких условиях (это я бизнесу 
прежде всего хочу сказать).

И все-таки страшно досадно, что эконо-
мика страны оказалась в такой ситуации. Это 
надо было умудриться. Умудрились: четыре-
пять лет, не менее.

КАК ДОЛГО ПРОДЛИТСЯ КРИЗИС
Нам может понадобиться несколько лет  только на разворот  
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Скопа — крупный хищник, пред-
ставитель ястребообразных, ее 
длина — больше полуметра, раз-
мах крыльев 145–170 см. Пред-

ставители, обитающие на нашем континенте, 
гораздо крупнее и темнее своих южноамери-
канских и североафриканских сородичей и за-
несены у нас, в России, в Красную книгу как 
редкий вид. Как сообщается на сайте Минпри-
роды РФ и ассоциации директоров заповедни-
ков и национальных парков России «Заповедная 
Россия», с 2012 года таких пернатых взял под 
контроль Центр кольцевания хищных птиц.   

Откуда только не возвращали кольца с 
ярким адресом сайта организации! Российские 
степные орлы долетали даже до Саудовской 
Аравии, где один из них был специально от-
стрелян, как сообщают СМИ, по разрешению 
госоргана в Эр-Рияде, в связи с приступом 
шпиономании, — на птице искали израиль-
ский передатчик... Но во всех случаях люди 
лечили (если требовалось) и отпускали птиц на 
свободу, оповещая российских орнитологов о 
странствиях их подопечных. Тем ужаснее то, что 
случилось 13 декабря в Камеруне. 

В роли заложника оказался наш самец 
скопы, которого нашли обессиленным на бе-
регу местной реки Мбам. О птице сообщили 
два человека. Некий Одилон Джим Хан пишет о 
том, что птаху подобрали охотники вблизи реки 
в воскресенье, 13 декабря 2015 года, во второй 
половине дня. По традиции, птица должна быть 
представлена всей деревне, убита и съеде-
на. Перья будут оставлены на память — для 
украшения головного убора короля местного 
племени. Тут же под сообщением выложено 
и фото птицы, сидящей в плетеной клетке-
корзине. Автор не забыл приложить к нему свой 
контактный телефон.

Еще один тип, Жан Нгниссонгу, «порадо-
вал» российских орнитологов в Фейсбуке тем, 
что их «зверюга» находится в настоящее время 
в деревне Банким. И далее опять что-то про 
ритуал, священное животное и просьбу срочно 
связаться с местными жителями.

Как прокомментировал «МК» ситуацию зам-
директора по науке Дарвинского государствен-
ного биосферного заповедника Мирослав Ба-
бушкин, он с 2006 года занимается кольцеванием 

птенцов скопы и других пернатых хищников 
и с такой ситуацией никогда не сталкивался. 
Данного птенца, попавшего в руки камерунцев, 
кольцевал он лично в Вологодской области прямо 
на гнезде, недалеко от озера Белого. 

По словам орнитолога, с ним сейчас под-
держивает связь некий Роджер Кивен из того 
же села, который обещал привлечь к этому 
делу местный зоопарк, но почему-то до сих пор 
никаких новостей о птице не прислал. Роджер 
пишет только, что птица устала, истощена, но 
«на ногах все-таки держится». «Ждем вашей 
реакции», — приписано в конце сообщения.  

— Главное, непонятно, что делать, — го-
ворит Бабушкин. — С одной стороны — жалко 
птицу. Но у нас закралось подозрение, что эти 
ребята хотят некоего вознаграждения. Понятно, 
что если хоть раз заплатить ловкачам на лю-
бом континенте, наши птицы станут регулярно 
гибнуть ради пластиковых колечек, несущих 
информацию для научных исследований.

Русское географическое общество уже 
направило прошение в посольство Камеруна: 
посодействовать в освобождении птицы или ее 
лечении (если это необходимо). Камерунские 
власти пока хранят молчание.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

У москвичей все же есть шанс 
встретить 1 января со снегом и 
морозом
В Москве по-весеннему тепло. И, что 
самое интересное, это тепло идет к 
нам... с севера. Именно там, над русской 
Арктикой, выстроилась целая цепь мощ-
ных антициклонов с Атлантики, которые, 
словно стена, встали на пути холодных 
масс. О том, когда будет прорвана те-
плая блокада, и мы наконец-то насла-
димся классической зимней картиной, 
«МК» узнал в Гидрометцентре РФ.

 Несмотря на классический западный пере-
нос — с запада на восток, метеорологи отмечают 
небольшую аномалию: те самые атлантические 
циклоны, которые раньше проходили ближе к 
центральной части России, теперь встали стеной 
прямо над нашими северными морями, и кто их 
туда загнал, неизвестно.

— Циклоны эти очень мощные, идут друг за 
другом чередой и составляют в диаметре тысяче-
километровые области, — говорит замдиректора 
Гидрометцентра РФ Геннадий Елисеев. — Обычно 
бывает так, что циклоны с севера затягивают к нам 
холодные процессы, а тут такая мощь, что просто 
заблокировала холодные атмосферные массы. И 
причиной тому, скорей всего, стал Гольфстрим — 
теплое течение Атлантики, которое в этом сезоне 
потеплело на 1 градус.

 Гольфстриму, значит, мы обязаны и суперре-
кордом, который установила 21 декабря погода в 

Москве. Столбик термометра поднялся до отметки 
+8,9 градуса, что на 3,5 (!) градуса превысило 
прежний рекорд, установленный 21 декабря 1982 
года, когда температура достигла +5,4 градуса.

 — Такая погода, которая стоит сейчас, 
больше похожа на начало октября, чем на конец 
декабря, — считают синоптики. Однако на мой 
вопрос о взаимосвязи с холодным летом отвечают 
отрицательно: нет четкой взаимосвязи. Подобные 
теплые зимы бывали и в прежние годы, а после 
них были и жаркие лета.

 Отсутствие снега может плохо сказаться 
только на озимых, которым все-таки нужен моро-
зец с белым «покрывалом». А что касается влаги 
для яровых сортов пшеницы и ржи — ее почва 
запасает достаточно и в виде дождей.

 — По идее, теплая блокада должна быть 
преодолена в ближайшие дни. Может быть, через 
неделю, — успокаивает Елисеев.

 По поводу погоды на Новый год говорит 
осторожно: не исключено, что мороз подоспеет 
к самой праздничной ночи. Впрочем, его слабые 
намеки москвичи почувствуют только в конце 
наступившей недели, когда температура с 6...8 
градусов опустится до нуля.

 23 декабря ночью в Москве ожидается 4…6 
градусов, по области 1…6, днем 5…7 и 2…7 соот-
ветственно. 24 декабря температура в столице 
поднимется до 5…7 градусов, в губернии до 2…7, 
днем — до 6…8 и до 3…8 соответственно. 25 де-
кабря температура ночью и днем будет варьиро-
ваться от 1 до 6 градусов, а в субботу, 26 декабря, 
впервые опустится до -1...4 в темное время суток 
и до 0...5 в светлое. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Обожженного мальчика  
из Тулы просят отдать  
Наталье Тупяковой
За судьбой маленького Матвея, год 
назад получившего жуткие ожоги в 
роддоме Тулы во время сеанса фото-
терапии, следят десятки тысяч людей. 
Возможно, уже во вторник, 22 дека-
бря, в Центральном районном суде 
Тулы определят, кто же станет мамой 
Матвею. Напомним, на данный момент 
усыновить мальчика хотят две жен-
щины. О первом кандидате известно 
немного: Светлана из обеспеченной 
семьи, у нее трое детей, младший из 
которых — ровесник Матвея. Но во-
лонтеры бьются за второго кандидата 
— Наталью Тупякову. В понедельник 
они даже провели пресс-конференцию 
с ее участием.

С собой на общение с журналистами На-
талья принесла увесистую папку с документами. 
Трижды она собирала бумаги, чтобы войти в 
число кандидатов в усыновители Матвея. И 
трижды получала отказы. Одобрили ее канди-
датуру только недавно, после вмешательства в 
ситуацию волонтеров и общественных деяте-
лей. Они утверждают: отказывали Наталье все 
это время несправедливо. Впрочем, есть и ряд 
нюансов. Например, в Москве Наталья с детьми 
живет на съемной квартире — свое жилье у нее 
есть только в Республике Алтай. 

— Сейчас много говорят о том, что Наталья 
недостаточно обеспечена в материальном пла-
не, чтобы воспитывать столь сложного ребенка. 
Но, во-первых, это не является юридически 
обоснованной причиной, чтобы отказать кан-
дидату, — высказалась актриса, руководитель 
благотворительного фонда Ольга Будина, кото-
рая все это время помогает Наталье. — Кроме 
того, после обнародования этой истории помочь 

Наталье и Матвею захотело невероятное коли-
чество людей. Они хотят собрать деньги Матвею 
на последующие операции, предлагают помочь 
с покупкой квартиры…

Ответили волонтеры и на основной вопрос, 
который волнует всех, кто следит за этой исто-
рией: почему они так рьяно отстаивают право 
именно Натальи на усыновление? 

— Нет мамы лучше или хуже. Но Наталья в 
течение полугода навещала Матвея, покупала 
ему необходимые вещи. За это время создалась 
привязанность к ребенку. Было еще 5 семей, 
которые заинтересовались мальчиком, но ког-
да они увидели, насколько ребенок сложный, 
отказались. А Наталья, несмотря на все труд-
ности, не отступила, а наоборот, совершает 
бесконечные шаги, чтобы ребенок попал в ее 
семью, — сказала Ольга Будина. 

В то же время общественники опасаются, 
что, если суд примет решение в пользу другого 
кандидата — Светланы, информацию о жизни 
мальчика закроют. 

— О Наталье известно все — какого воз-
раста и с какими диагнозами у нее дети, в 
какой квартире она живет, какие коврики в 
детской… Вплоть до того, что Наталья вы-
ставила на всеобщее обозрение свою про-
писку и социальную карту. А в случае пере-
дачи неизвестному кандидату все скроется 
за тайной усыновления. Люди, которые так 
долго следили за судьбой Матвея, не будут 
ничего о нем знать.

По словам еще одного волонтера, Ольги 
Синяевой, по статистике, в России ежегодно 
в детские дома возвращают 7 тысяч детей, 
ранее взятых на воспитание. И общественники 
боятся, что Матвей может оказаться в числе 
этих малышей. 

Не обязательно, что 22 декабря в Цен-
тральном районном суде Тулы будет поставлена 
точка в этом деле. Как объяснила юрист Наталья 
Карагодина, принятие решения могут отложить 
до следующего заседания. 

 Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ЗДРАВСТВУЙ, 
ЛЕТО, НОВЫЙ ГОД!
c 1-й стр.

В пресс-службе пояснили, что боль-
шое количество посетителей катка 
не идет ему на пользу. Всего каток 
вмещает 1500 человек. И если все 

они внезапно решат показать свое мастерство, 
то хватит получаса, чтобы поверхность пришла в 
негодность. Однако пока этого не случилось, и все 
благодаря технологиям, идущим наперекор при-
родным аномалиям.

— Мы используем свои методы, — сообщили 
нам, — подо льдом находятся трубы с охлаж-
дающими веществами, которые поддерживают 
температуру изнутри на одном уровне. Но если 
погода побьет все рекорды, то каток мы закроем 
и будем ждать минусовой температуры.

Самые энергичные горожане предпочитают 
каткам лыжные трассы. В Москве есть лыжни на 
любой вкус и профессионализм: с раздевалками, 
указателями, прокатом и горячим чаем. Правда, 
пока без снега.

— Что вы, какая трасса, — смеясь, отвечают в 
парке «Измайлово», — мы в этом году так ни разу и 
не смогли проложить лыжню. Снег то выпадает, то 
тает. Таблички все поставили, даже видели, кто-то 
начал самостоятельно кататься, жаль, недолго. 
Пока снег лежит кое-где, но этого мало.

В пресс-службе пояснили, что снег для трасс 
используется только натуральный: на искусствен-
ный нет средств. Поэтому остается запастись 
терпением и ждать холодов.

Естественно, на профессиональных спусках 
в чести снег искусственный. Но и он не выдер-
жал предательского потепления. Сотрудники 
горнолыжного спортивного комплекса «Север-
ное Бутово» ответили нам просто: все растаяло. 
Искусственный снег пригоден при устойчивых 
-3…-5, а выше по температурной шкале он теряет 
свои свойства. 

Не помогают столице и снежные пушки: парк 
«Сокольники» использует такие для поддержания 
снежного покрова на лыжне.

— Трасса, увы, не выжила, — пояснили в парке. 
— И пушки не спасли: они создают дополнительные 
снежные подушки, но не заменяют естественные 
осадки полностью. Да, с ними основной снег тает 
чуть дольше, но и только. Мы, конечно, называем 
трассу всепогодной, но всепогодная она только 
до +5.

Ну что ж, раз лыжники и фигуристы нынче 
не в моде, может, есть шанс скоротать время на 
традиционной ледяной горке? Самая большая в 
этом году установлена на Манежной площади и 
уже опробована москвичами. Но пока на ледяную 
вышку не попасть.

— Сама горка цела, — успокоил нас замру-
ководителя эксплуатирующей горку компании 
Олег Чернышев, — но от такой температуры все 
равно страдает. Пострадали мелкие элементы 
и сам скат: он лежит на асфальте, и там тоньше 
лед. Хотя мы предполагали, что так будет, и были 
готовы к его замене.

Горка состоит из двух тысяч блоков льда, 
которые выпиливали из озера под Екатеринбур-
гом. Сохраняют их, создавая «парник наоборот»: 
затянули пленкой, внутрь которой поместили сухой 
лед. Получается своего рода законсервированная 
сумка-холодильник.

— Если бы мы вчера не укрыли горку, то она 
могла растаять, — продолжает Олег, — ночью на 
Красной площади было +10. Как только устано-
вится хотя бы ноль градусов, мы сразу приступим 
к реконструкции и, наверное, 30 декабря снова 
пустим москвичей кататься.

Хорошо, с активным спортом под Новый год не 
срослось, а как насчет художественных изысков? 
25 декабря в парке Победы должна открыться 
экспозиция ледовых скульптур. Может, хотя бы 
здесь столичные жители найдут маленький ку-
сочек зимы?

— Открытие выставки, возможно, будет пере-
несено, — взволнованно пояснили нам в пресс-
службе парка. — Этот вопрос пока решается. В 
такую погоду технически сложно поддерживать 
минусовую температуру. Конечно, мы накрыли 
наш озерный лед с Урала огромными шатрами 
с холодильными установками, но это все равно 
не спасает.

Любовь КУЛЯБКО.

В Подмосковье приняли 
новую-старую программу по 
голубому топливу до 2025 года
Похоже, что всесильные газовики, 
опутавшие трубопроводами весь мир, 
вспомнили и о россиянах. Так, в Под-
московье еще не завершилась про-
грамма «Развитие газификации...», как 
уже принята новая. На эту тему вчера 
говорил министр энергетики МО Лео-
нид Неганов.

В регионе сегодня целых две программы 
газификации. Одна из них завершается в 2017 
г. и плавно превращается в другую, рассчитан-
ную до 2025 г. 

В чем их отличия? В новой программе по-
являются два существенных пункта: сделать 
область инвестиционно привлекательной, 
развивать индустриальные парки. И занять-
ся модернизацией существующего газового 
хозяйства.

Ожидается, что к 2025 г. для газификации 
будут созданы условия еще почти 300 тыс. жи-
телей Подмосковья. Но формулировка «созданы 
условия» вовсе не означает, что в крестьянской 
избе обязательно появится голубое топливо. 

Она означает, что вдоль улицы газовики про-
ложат сетевую магистраль, к которой каждый 
домовладелец может подключиться, врезать-
ся. Но цены на  то, чтобы завести газ в дом 
по-прежнему зашкаливают.  А сегодня, в та-
кой кризис, газификация жилья для обычных 
граждан становится вообще невозможной. Вот 
и получается, что от уличной магистрали газ 
приходит только в один-два дома, а жители 
остальных подворий начинают экономить день-
ги в большом и малом, чтобы когда-нибудь, лет 
через 10-20, провести разводку и в своих избах. 
Выходит — для внуков и правнуков.

По сути дела, новая губернская программа 
особо ничего не меняет для населения. Един-
ственное — если «старый» документ предусма-
тривал газификацию сельских населенных пун-
ктов с числом постоянно зарегистрированных 
не менее 200, то теперь эта планка снижена, 
тянуть голубое топливо будут и в те деревни, 
где прописано в два раза меньше — 100 че-
ловек. Благодаря этому в программу попадут 
дополнительно 17 тыс. человек.

Для большинства же селян эта програм-
ма по-прежнему останется голубой мечтой. 
В сотнях подмосковных деревень постоянно 
проживает по 10–15 человек, хотя подворий 
там по 200–300. И не пустуют дома, вот в чем 
дело. В летний сезон заполняются дачниками, 

детьми и внуками. Однако закон на сей счет 
суров: хочешь попасть в программу и запла-
тить, соответственно, подешевле — становись 
жителем подмосковного населенного пункта. А 
иначе все по коммерческим ценам.

На сколько выигрывают в деньгах участники 
программы? Трубопровод вдоль домов за свой 
счет тянут газовики. От него к границе домов-
ладения (к забору) есть государственная цена 
— 53 тыс. рублей. А уже от забора и до дома, 
включая внутреннюю разводку и подключение к 
котлу, — еще около 120 тыс. Более того, подмо-
сковные жители жалуются, что к этим расходам 
добавляются еще многочисленные навязанные 
доплаты и поборы.

Однако и «государственные расценки» в 
Подмосковье очень высокие, в разы больше, 
чем в соседних регионах. Отчего так?

—В Подмосковье среднее качество або-
нента намного выше, чем в других областях, 
—объяснили на пресс-конференции. — Само 
потребление газа гораздо выше. К тому же  и 
цену на землю в Подмосковье нельзя сравнить 
с другими субъектами Федерации. 

Но ведь по законам экономики, где больше 
потребляют, там цены ниже. Почему эти законы 
у нас не действуют – объяснить, наверное, ни-
кто не может.

Владимир БЫКОВ.
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Игорь НИКОЛАЕВ, профессор Высшей школы экономики

«ГРАНИЦУ» ГОСЦЕНЫ НА ГАЗОПРОВОД  
СНИЗИЛИ ДО 100 ЧЕЛОВЕК НА ОДНУ ДЕРЕВНЮНа данный момент в России все виды чистой 

возобновляемой генерации представлены очень 
слабо. Наши крупные проекты по масштабу не 
сопоставимы с зарубежными. Доля возобновляе-
мых источников в энергобалансе европейских 
стран очень велика, например, в Германии ее 
планируют довести до 35% к 2020 году, в Да-
нии 26% потребностей обеспечивают только 
ветряные станции. Если говорить про солнечную 
генерацию, темпы ее развития постоянно растут: 
если в 2000 году на СЭС в зарубежных странах 
приходилось около 1,5 ГВт, то в конце 2012 года 
— уже около 100 ГВт. Недавно во Франции возле 
Бордо открылась крупнейшая в Европе СЭС — 
ее мощность составляет 300 МВт, и, согласно 
озвученным планам, в ближайшие два года в 
этой стране намерены вводить 1 ГВт солнечных 
мощностей ежегодно. 

21 декабря открылась одна из крупнейших 
солнечных электростанций в России. Она рас-
положена рядом с городом Орском в Оренбург-
ской области. Ее мощность составит 25 МВт — 
этого количества хватит, чтобы обеспечить 10% 
потребностей Орска — города с населением в 
230 тысяч человек. Инвестиции в строительство 
Орской станции — полностью частные. Группа 
«Т Плюс» (ранее ЗАО «КЭС Холдинг») вложила 
в проект около 3 млрд рублей. Группа является 
крупнейшей российской частной компанией в 
сфере электроэнергетики и теплоснабжения, она 
работает в 16 регионах России и контролирует 

около 7% мощности электростанций и 10% рынка 
централизованного теплоснабжения в стране. 

Площадка для строительства СЭС выбрана 
не случайно — среднее количество солнечных 
дней в году в Оренбургской области составляет 
166, это сопоставимо с некоторыми региона-
ми Южной Европы. Новая солнечная станция 
построена в 4 километрах от города Орска, на 
территории бывшего золоотвала Орской ТЭЦ-1. 
На площади в 80 гектар установлена фотоэлек-
трическая система из 100 тысяч модулей россий-
ского производства. Срок их службы составляет 
25 лет, по планам проект окупится максимум 
через 10 лет. Перед станцией построят смотро-
вую площадку, откуда будет открываться вид на 
зеркальное поле фотоэлектрических модулей. 
Станция станет своеобразным арт-объектом, 
который привлечет дополнительное внимание 
туристов и просто фотографов-любителей. В 
перспективе мощность «арт-объекта» вырастет 
до 40 МВт. 

Строительство экологически чистой элек-
тростанции позволит разгрузить находящуюся 
неподалеку ТЭЦ и снизить вредные выбросы в 
атмосферу. Это будет очень кстати, ведь, как 
известно, многие экологические организации, 
в частности, «Зеленый патруль», называли Орск 
одним из самых грязных городов России. В 2011 
году он занял восьмое место по загрязнению 
воздуха по стране.

Дмитрий ГОСТЮХИН.

СОБЫТИЕ
Климатический саммит во Франции завер-
шился подписанием пакта, целью которого 
стало принятие мер по замедлению глобаль-
ного потепления, сокращению выбросов 
парниковых газов, использованию невозоб-
новляемых природных ресурсов и переход к 
экологически чистым возобновляемым источ-
никам. На саммите министр природных ресур-
сов и экологии РФ Сергей Донской сообщил, 
что до 2035 года в сектор возобновляемой 
энергии запланировано привлечь $53 млрд, 
а в ближайшее время в России будет введено 
более 1,5 ГВт солнечной генерации. 

АРТ-ОБЪЕКТ МОЩНОСТЬЮ 25 МВТ
В России реализуется крупнейший проект в области 
«альтернативной энергетики». В Оренбургской области построена 
фотоэлектрическая солнечная станция мощностью 25 МВт

УЙДЕТ ЛИ ПРАЗДНИК В МИНУС?

МАМУ ДЛЯ МАТВЕЯ ВЫБРАЛИ ВОЛОНТЕРЫ
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— Прошедшая неделя преподнесла вола-
тильность на мировые рынки капитала, в том 
числе и на российский рынок акций. По итогам 
завершившегося декабрьского заседания ФРС 
повысила процентную ставку по федеральным 
фондам на 25 б.п., теперь целевым диапазоном 
является 0,25–0,50%. Предполагается, что в 2016 
году ставка будет повышена еще 4 раза. После 
решения ФРС на рынках наблюдается усиление 
доллара против большинства мировых валют, что 
оказывает давление на сырьевые активы. Цены 

на нефть Brent опустились до минимумов с 2004 
года в понедельник на фоне сильного доллара 
и опасений увеличения предложения из США, 
где в пятницу было принято решение об отмене 
действовавшего 40 лет ограничения на экспорт 
сырой нефти из США. Помимо конъюнктуры рынка 
нефти над российским рынком продолжает до-
влеть общее прохладное отношение инвесторов к 
развивающимся рынкам. На наш взгляд, до конца 
года значимых ожидаемых событий не запланиро-
вано. Поэтому рынки постепенно переключаются 
в предрождественский режим — торговая актив-
ность будет снижаться, как и волатильность.

На этом фоне российский рынок акций по-
терял 1,4% по индексу РТС, но не изменился по 
индексу ММВБ. Поддержку рублевому индексу 
оказывает слабость рубля, которая вызвана тен-
денциями на сырьевых площадках. В лидерах по-
вышения на минувшей неделе акции ТМК (+25%), 
«РусГидро» (+12%), «Акрона» (+9,4%), «М.Видео» 
(+8,5%) и МосБиржи (+7,2%). В целом мы ждем, что 
рынок завершит 2015 год в диапазоне 1740–1770 
пунктов, что близко к текущим уровням. 

Мы считаем текущий момент привлекатель-
ным для покупки акций с горизонтом 12–18 меся-
цев. Ключевой риск представляет динамика цен 
на нефть. Однако этот фактор может полностью 
нивелироваться ослаблением курса рубля и не 
повлиять на динамику индекса ММВБ. Мы ждем, 
что в следующем году индекс ММВБ вырастет на 
25–30% и достигнет 2200–2300 пунктов. 
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— Рубль по отношению к евро и доллару на 
минувшей неделе продемонстрировал разнона-
правленную динамику. В паре с долларом рос-
сийская валюта подешевела на 0,84%. А вот к евро 
рубль смог символически укрепиться на 0,57%. 
Ключевым фактором, который оказывает влияние 
на рубль, является динамика цен на нефть. А черное 
золото оставалось под давлением в течение всей 
рабочей пятидневки, отметив в пятницу минимум на 
уровне $36,39 за баррель. На этом фоне и доллар/

рубль поднимался до отметки 71,29. Кроме того, 
доллар получил поддержку на фоне решения ФРС 
США повысить учетную ставку на 0,25%. Подобное 
решение негативно для сырьевых валют и валют 
развивающихся рынков, поскольку приводит к 
ускорению оттока капитала. Евро выглядит чуть 
более слабым на фоне доллара в силу разницы 
в настроениях регуляторов. Дело в том, что ЕЦБ 
проводит политику смягчения монетарной поли-
тики. Таким образом, падение евро на мировом 
рынке привело и к некоторому его ослаблению 
относительно рубля. На предстоящей неделе бу-
дут опубликованы месячные данные по ВВП РФ. 
В целом активной реакции на собственную ма-
кроэкономическую статистику рубль обычно не 
демонстрирует. Тем не менее если темпы падения 
продемонстрируют замедление, то это добавит по-
зитива в общую картину состояния экономики. Так-
же на предстоящей неделе рубль может получить 
умеренную поддержку и на фоне приближения пика 
налоговых выплат (25 декабря), что традиционно 
приводит к росту спроса на рублевую ликвидность. 
При отсутствии внешних шоков в этом случае пара 
USD/RUB может снизиться в район уровня 69,30, 
евро/рубль приблизится к отметке 75,50. Однако, 
если цены на нефть, которые остаются основным 
фактором влияния, продолжат падение, вполне 
возможно, что и рубль обновит минимумы. По-
сле прорыва отметки 71,30 пара USD/RUB может 
нацелиться на движение к 73,00. EUR/RUB может 
вернуться в район уровня 78,00.

Ирина РОГОВА,  
 аналитик ГК Forex Club:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Илья ФРОЛОВ, аналитик 
Промсвязьбанка:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА

 Татьяна РЫБАКОВА

Уходящий год был для рынка не-
движимости трудным. Но именно 
он, похоже, заложил основные 
тенденции, которые будут царство-
вать здесь в ближайшие год-два. 
«ЭВ» решил расспросить экспертов 
о том, чем им запомнился этот год 
и что станет важным в следующем.

Ставка больше, чем жизнь
Одной из главных тенденций нынешнего года 

стало всемерное облегчение первого платежа для 
покупателя новостроек. Сегодня можно найти 
предложения с беспроцентной рассрочкой на 8 
лет и первоначальным взносом в 10%. «В 2015 году 
для всех стало очевидно, что спрос не успевает 
за предложением», — говорит гендиректор S&D 
Дмитрий Земсков. 

После ревизии инвестконтрактов и отмены 
части из них (прекращено жилых проектов на 4,5 
млн кв. м) застройщики торопились выставить 
проекты на продажу. На падающем спросе это 
усилило давление на цены вниз. После провала в 
начале года (особенно заметно это было по Новой 
Москве) продажи оживились, но все равно оста-
лись ниже прошлогодних как минимум на 15–40% 
по разным сегментам. «Хорошим подспорьем для 
компаний масс-сегмента стало государственное 
субсидирование ипотеки, позволившее вернуть 
для покупателей ставку на докризисный уровень, 
около 12%», — добавил Земсков.

До кризиса по такой ставке можно было 
купить жилье только на вторичном рынке — на 
новостройки банки накидывали дополнитель-
но 1–5%, заметила эксперт рынка жилья Мария 
Литинецкая. В результате таких щедрот доля 
ипотечных сделок выросла с прежних 30–40% 
до 70–80% по отдельным проектам, отметила 
специалист. 

Хотя рынок ипотеки поддержала госпро-
грамма субсидирования ставок кредита, объемы 
его значительно упали, возражает гендиректор 
«Эталон-Инвест» Даниил Селедчик. Немудрено: 
банки в условиях роста кредитной задолжен-
ности осторожничают, а покупатели жилья не 
очень-то готовы в условиях стремительно сни-
жающихся доходов платить даже 12% годовых. 
Поэтому  распространение получила рассрочка 
от самого застройщика, рассказывает Селедчик. 
Покупателю нравится, что кредит получается бес-
процентным. А девелопер получает устойчивое 
финансирование своих проектов.

Весьма вероятно, что субсидирование ипо-
течной ставки сохранится в начале 2016 года, 
однако возможности бюджета по субсидиро-
ванию ипотеки могут закончиться раньше, чем 
ЦБ снизит ключевую ставку до докризисного 
уровня (не выше 7%), предупреждает Земсков. 
Поэтому тем, кто готов приобрести квартиру для 
проживания, а не в спекулятивных целях, он со-
ветует не медлить. «Эта тема особенно актуальна 
тем, кто присматривается к новостройкам Новой 
Москвы (средний уровень цен 90–95 тыс. руб. за 

кв. м), — говорит он. — Для Москвы по-прежнему 
актуален средний уровень цен в 175–180 тыс. руб. 
за кв. м. Мы считаем, что в 1-м квартале 2016 года 
эти уровни пробиты вниз не будут». 

Москва для москвичей
Для Москвы одной из самых значительных 

новостей стало появление регламента перевода 
апартаментов (считающихся нежилой недви-
жимостью) в квартиры, считает коммерческий 
директор Capital Group Алексей Белоусов. В силу 
того, что в Москве апартаменты занимают весо-
мую долю новостроек (а будут занимать еще боль-
ше, когда начнется массовая застройка бывших 
промзон), это резко увеличивает возможности 
покупателей. А у девелоперов появляется выбор: 
оставить апартаменты в прежнем статусе «жилья 
для временного проживания» или перевести их 
в жилой фонд.

Скорее всего, девелоперы выберут второй 
вариант. Дело в том, что апартаменты — это для 
инвесторов, предназначены для сдачи внаем. А 
инвестор с московского рынка ушел, утверждает 
Игорь Быченок из «Галс-Девелопмент»: «До 2014 
года доля частных инвесторов в структуре рынка 
составляла порядка 50%, сегодня их количество 
сократилось до 10%».

В результате сильно изменились предпо-
чтения большинства покупателей: вместо студий 
они все чаще предпочитают нормальные 3–4-ком-
натные квартиры на семью. Однако Литинецкая 
утверждает, что тенденция на уменьшение пло-
щади квартир продолжается. «Одна из тенденций 
этого года — уменьшение площадей квартир, а 
также появление большого числа студий с отно-
сительно демократичными бюджетами покупки», 
— говорит она. 

«Самым востребованным продуктом в це-
новом сегменте 150–200 тыс. руб. за кв. м стали 
2-комнатные квартиры площадью 60–70 кв. м, хотя 
еще в начале года преобладал спрос на студии и 
1-комнатные квартиры», — отметила Екатерина 
Лобанова из «РГ-Девелопмент».

Другим важным трендом Белоусов отмечает 
«долларизацию» рынка недвижимости: «К концу 
2014 года рынок окончательно стал рублевым, 
при этом сбережения очень многие покупатели 
традиционно хранят в валюте. Увеличение раз-
рыва между рублевым ценообразованием и на-
коплениями в валюте стало главным генератором 
покупательской активности в этом году». Именно 
поэтому минимальная покупательская активность 
пришлась на период укрепления рубля: апрель-
май. Уже в конце июня, пропорционально росту 
доллара, стало расти количество обращений в 
компанию, которое в августе достигло своего 
максимального значения. «Такая августовская 
активность, не характерная для этого сезона, 
прекрасно подтверждает долларовую модель 
поведения покупателей», — уверен Белоусов.

Что касается следующего года, то благо-
даря нарастающему «кассовому разрыву» у де-
велоперов все чаще на рынке будут появляться 
предложения на уровне себестоимости, считает 
эксперт. Уже в этом году средний размер скидок 

увеличился в массовом сегменте с 3% до 6%, 
отмечает Литинецкая. Появились даже индиви-
дуальные скидки — вещь невиданная в проектах 
эконом- и комфорт-класса. Благодаря этому 
москвичи смогут не уезжать за МКАД. «Сегодня 
однозначно можно говорить о новом тренде, 
когда проектам в ближайшем Подмосковье и 
Новой Москве все сложнее конкурировать по 
ценообразованию с проектами, реализуемыми в 
рамках старой Москвы», — уверен Белоусов. 

«По итогам года суммарная доля предложе-
ния эконом- и комфорт-класса в старых границах 
Москвы составила почти 42% от общего объема 
предложения, вплотную приблизившись к бизнес-
классу (его доля составила 44%)», — отмечает 
Владимир Богданюк из Est-a-Tet. Продолжаться 
этот аттракцион невиданной щедрости будет 
не более полугода, полагает Быченок: «В 3–4-м 
квартале 2016 года «дно» будет пройдено, после 
чего ожидается возобновление роста цен».

Новая Москва
«Рынок Новой Москвы укладывается в общие 

тренды: сейчас цены на первичном рынке сни-
жаются, ликвидность уменьшается», — говорит 
гендиректор Gravion Group Сергей Шашурин. «Из 
градостроительных инициатив наиболее важной, 
пожалуй, стало утверждение схемы развития 
территорий Троицкого и Новомосковского АО», 
— сообщил Дмитрий Власов из RDI.

Однако перед застройщиками новых 
территорий столицы стоят более сложные за-
дачи. С одной стороны, этому округу Москвы 
по-прежнему придется конкурировать с подмо-
сковными стройками, считает Шашурин: «Дело 
в том, что градостроительные процедуры здесь 
идентичны московским, и они требуют от девело-
перов больше трудозатрат, переговорной актив-
ности, чем согласования в Подмосковье». Этот 
комплекс факторов повышает себестоимость 
объектов. «Кроме того, привлекательность сто-
личного анклава снижается из-за недостаточной 
развитости социальной и транспортной инфра-
структуры, а весомые бонусы в виде московской 
прописки рынок оценивает в виде небольшой 
наценки — 3–10%», — добавляет Шашурин. При 
этом цены в некоторых районах на 15–20% больше 
средних цен на соседние подмосковные районы 
при равных показателях качества, отмечает Денис 
Бобков из ОПИН. 

С другой стороны, Новой Москве приходится 
конкурировать с дешевеющим за счет вывода 
на рынок объектов эконом- и комфорт-класса 
рынком «старой» Москвы, добавляет Шашурин: в 
ноябре средняя цена новостроек в Москве упала 
на 17% по сравнению с январем 2015 года, в об-
ласти — на 7%, а в Новой Москве цены остались 
на месте. 

Зато благодаря субсидированию ипотеч-
ной ставки Новая Москва снова стала по кар-
ману тем небогатым покупателям, которым 
важна московская прописка, считает Даромир 
Обуханич из ГК «МИЦ». А таким покупателям 
по-прежнему нужны квартиры небольшого ме-
тража и с готовой отделкой, уверен гендиректор 

«Новых Ватутинок» Александр Зубец.
Екатерина Игнатьева из «Мосреалстрой» 

также отмечает значительный рост спроса на 
объекты высокой стадии готовности и квартиры 
с отделкой: «Люди хотят минимизировать риски 
потери сбережений при приобретении квартиры 
и уменьшить финансовые затраты на ремонт при 
покупке жилья».

Среди рисков — возможные банкротства 
девелоперов, о которых так много говорили в по-
следнее время. «Перспектива возникновения слу-
чаев банкротства некоторых девелоперов вполне 
реальна. Особенно если речь идет о неликвидных 
участках и мелких застройщиках, у которых мо-
гут возникнуть трудности с реализацией своих 
проектов», — считает Обуханич. Правда, такие 
действуют в основном в Московской области — в 
Москве правят бал крупные девелоперы.

«Массового банкротства застройщиков не 
ожидается: во-первых, к этому кризису практи-
чески все застройщики подошли во всеоружии, 
подготовив «подушки безопасности» за счет ре-
кордных продаж в 2014 году. Во-вторых, благо-
даря 214-ФЗ при заключении ДДУ у застройщиков 
нет возможности тратить средства дольщиков на 
другие проекты», — добавляет Бобков.

Даже если девелопер объявит себя банкро-
том, риски потери денег дольщиками минималь-
ны, считает Литинецкая. «С 1 октября девелоперы 
могут страховать свою ответственность только 
в одной из 19 крупнейших страховых компаний, 
список которых был опубликован ЦБ РФ. Новая 
инициатива с ужесточением подхода к страхов-
щикам направлена как раз для предупреждения 
ситуаций с потерей денег дольщиков», — гово-
рит она.  Чтобы не переживать по поводу воз-
можного банкротства девелопера при покупке 
стоит убедиться, что застройщик застраховал 
свою ответственность в одной из одобренных 
компаний. 

Вторичный рынок 
«В 2016 году девелоперам столичного жилья 

предстоит иметь дело преимущественно с альтер-
нативными сделками, где доплата составляет не 
более 15% от бюджета покупки, а основную сумму 
обеспечивает продажа имеющегося вторичного 
жилья», — считает Лобанова. В престижных, эко-
логически благоприятных районах СЗАО и ЮЗАО, 
где традиционно высока стоимость вторичного 
жилья, у собственников есть неплохие шансы 
приобрести значительно более качественное 
и просторное жилье в строящемся доме даже 
с учетом неизбежного дисконта при продаже 
своей квартиры, полагает она. 

Проблема в том, что уже в этом году соб-
ственники столичных квартир столкнулись с 
низкой покупательной активностью, отмечает 
Евгения Владимирова из «Рамблер.Недвижи-
мость»: «Покупатели ищут недвижимость, не тре-
бующую дополнительных вложений на ремонт и 
перепланировку. На квартиры, расположенные 
далеко от метро, без ремонта, с неудачными 
планировками собственники были вынуждены 
предоставлять дисконт в размере 5–15%». Низ-
кий покупательский спрос оказывал давление 
на цены: в конце года квартиры хоть и немного, 
но дешевели. «Средняя цена в старых границах 
города составляла в декабре порядка 220 тыс 
руб. за кв. м. Замечу, что продавцы с осени стали 
охотнее предоставлять скидки», — сообщила 
эксперт.

Несмотря на то что ипотека на вторичном 
рынке осталась без господдержки, ему досталось 
55% выданных банками жилищных кредитов. 
«Такие результаты стали возможны благодаря 
снижению ключевой ставки — всего за 2015 год 
ставка была снижена на 5,5 процентного пункта», 
— говорит Владимирова. Кроме того, добавляет 
она, важно, что 90% сделок являются на вторичном 
рынке альтернативными — люди продают свою 
недвижимость, чтобы купить другую. Поэтому 
размер доплаты здесь не так велик по сравнению 
с общей стоимостью недвижимости. 

Однако уже в следующем году вторичный 
рынок ждет новое испытание: на жилье, куплен-
ное с 1 января 2016 года, получить налоговый 
вычет при продаже квартиры можно будет не 
через три года, как сейчас, а только через пять 
лет. «Помимо этого вводятся также изменения, 
согласно которым продавцы вторичного жилья не 
смогут продавать его ниже 70% от ее кадастровой 
стоимости», — добавляет Екатерина Артемова из 
«Азбуки жилья». Таким образом, невозможно бу-
дет занизить стоимость квартиры, как это бывает 
сейчас, при продаже ранее 3-летнего периода. С 
одной стороны, это уберет «серые схемы» про-
дажи, что обезопасит покупателей. С другой — в 
условиях падающего рынка продавцам может 
стать совсем невыгодно расставаться со своей 
собственностью.

 Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Самые пессимистические прогнозы 
по развитию ипотечного рынка не 
сбылись: вместо четырехкратного 
снижения темпа объемов выдач 
займов на покупку жилья показа-
тель снизился всего на 35–40%. 
Подводя относительно неплохие 
итоги года, банкиры, впрочем, не 
спешат с прогнозами на будущее.

Тяжелый старт
Первый квартал уходящего года стал од-

ним из самых тяжелых испытаний для россий-
ского рынка ипотечного кредитования. После 
повышения ключевой ставки ЦБ РФ 16 декабря 
2014 года до 17% годовых ипотека окуклилась: 
банки сделали все возможное, чтобы никому из 
безрассудных смельчаков не пришло в голову 
даже попытаться подать заявку на такой кредит. 
«Банки были вынуждены повысить процентные 
ставки по ипотечным кредитам, а некоторым 
заемщикам пришлось отложить покупку жилья 
до лучших времен. Рынок замер, новые заявки 
на ипотеку практически не подавались, а вы-
дачи шли инерционно, по решениям, которые 
принимались еще в 2014 году», — вспоминает 
заместитель начальника управления разра-
ботки и сопровождения кредитных продуктов 
департамента ипотечного кредитования ВТБ24 
Михаил Сероштан.

Эксперт напоминает, что в тогдашних услови-
ях рынок ожидал трех-четырехкратного снижения 
объемов кредитования по итогам 2015 года. Но 
вышло иначе: по итогам 9 месяцев 2015 года объем 
выдачи ипотечных кредитов в стране сократился 

лишь на 38% относительно аналогичного периода 
2014 года. Помогла господдержка.

Первичная помощь
В марте 2015 года была запущена государ-

ственная программа субсидирования ипотеки. 
«Доля ипотеки с господдержкой в объеме выдач 
за 11 месяцев 2015 года у нас составила около 
83%», — сообщил заместитель директора де-
партамента развития розничного бизнеса Связь-
банка Андрей Точеный. 

Программа затронула ипотечное креди-
тование на приобретение строящегося жилья. 
«Благодаря ипотеке с господдержкой на пер-
вичном рынке со второго квартала 2015 года 
ипотечных сделок стало заметно больше», 
— рассказывает начальник отдела продаж 
компании БФА-Девелопмент Светлана Дени-
сова. По оценкам же банкиров, именно госпро-
грамма обеспечила порядка 40% от общего 
объема ипотечных выдач, оказав поддержку 
не только кредиторам, но и сектору жилищного 
строительства. «Однако не всем заемщикам 
подходит данная программа кредитования. 

В частности, она не распространяется на вто-
ричное жилье и под нее не попадает элитное 
жилье, стоимость которого может существенно 
превышать максимальный размер кредита 
по госпрограмме», — уточняет директор де-
партамента розничных продуктов СМП-банка 
Наталья Коняхина.  

Впрочем, не субсидиями едиными живы 
курилки. Наблюдая за «серийным» понижением 
ключевой ставки (сейчас она составляет 11%) 
Банком России, на рынок постепенно начинают 
возвращаться его участники, не работающие в 
рамках госпрограммы. Так, например, Коняхина 
говорит, что ее банк возобновил ипотечные 
выдачи не так давно, причем вначале пред-
почитал работать только с зарплатными кли-
ентами — наиболее понятной с точки зрения 
оценки рисков категории, а уже с сентября 
повернулся лицом ко всем остальным катего-
риям заемщиков.

Как правило, минимальная процентная 
ставка на рынке начинается от 12,5% годовых, 
минимальный первый взнос — 20% от стоимо-
сти жилья. Медленно и с оглядкой, но ипотека 
приходит в себя.

Банковские маркетологи утверждают, что 
2015 год не привнес в продуктовое разнообразие 
жилищного кредитования ничего нового, просто 
кредиты стали дороже, а требования к заемщи-
кам, и до того достаточно жесткие, — строже. 
Ушли из обихода вернувшиеся было первые взно-
сы на уровне 10% от цены квартиры, ипотека 
без подтверждения дохода и прочие опасные с 
точки зрения риск-менеджеров маркетинговые 
вкусности. 

Ипотека вернулась к своему первобытному 
состоянию: строгая и подтянутая, доступная 
лишь очень неплохо обеспеченным гражданам 
с доходом не меньше 120–150 тыс. рублей, если, 

к примеру, говорить о Москве: де-факто счастья 
могут попытать и менее «доходные» граждане, но 
они должны быть готовы к скупой и неприглядной 
жизни. Ведь аннуитетный платеж меньше 60–80 
тыс. рублей в месяц теперь относится к области 
фантастики.

С большой буквы
Ключевая ставка и ее возможное пониже-

ние в 2016 году не панацея для рынка, считают 
эксперты. «Наиболее важным является уровень 
потребительской уверенности. Заемщики в усло-
виях нестабильности и неуверенности в своих 
дальнейших доходах не торопятся принимать 
решение по долгосрочным кредитам. Если си-
туация стабилизируется, то рынок недвижимости 
снова оживет, — считает Коняхина.  

Основные надежды игроки возлагают все 
же не на собственные силы, а на продолжение 
банкета в части субсидирования ипотечных ставок 
со стороны государства. Сероштан говорит, что 
продление программы (а в письменных коммента-
риях половина экспертов «ЭВ» пишут это слово с 
заглавной буквы) субсидирования позволило бы с 
большей уверенностью смотреть на перспективы 
сектора жилищного строительства и ипотеки в 
2016 году: «По нашей оценке, это позволит рас-
считывать на общий рост объемов выдачи ипотеки 
в стране в 2016 году на 20–25%». 

Похожие прогнозы осторожно озвучивают 
другие финансисты, девелоперы и строители, 
избегая, впрочем, конкретики всеми возможными 
способами: слишком зыбкой видится макроэко-
номическая ситуация в настоящее время, чтобы 
бросаться обещаниями. «Двузначный показатель 
инфляции стимулирует спрос на ипотеку, ведь 
сбережения обесцениваются, а недвижимость, по 
крайней мере номинально, — нет. В целом строи-
тельное сообщество оптимистично смотрит на 
сложившуюся ситуацию. Ипотека с господдерж-
кой служит драйвером спроса и важнейшим усло-
вием нормального функционирования первичного 
рынка», — считает Денисова. Важно теперь, чтобы 
программа действовала на протяжении всего 
следующего года — только в этом случае можно 
будет говорить о заметном эффекте.

Лучше меньше, да лучше
Главные тенденции 
жилищного рынка Москвы

Ипотека за каменной стеной 
Жилищные займы доступны только богачам

Россия собирает юристов, 
чтобы вернуть $3 млрд 
украинского долга
Премьер Дмитрий Медведев дал команду 

сформировать международную бригаду юристов 
для подготовки судебного процесса против Украи-
ны о взыскании долга в $3 млрд. Естественно, со 
штрафными санкциями. Заметим, что Украина 
уже недоплатила $75 млн годовых по обслужи-
ванию этого кредита. Эксперты «МК» полагают, 
что Киев, чтобы затянуть суд, почти наверняка 
подаст встречный иск — например, по поводу 
компенсаций за национализацию украинского 
имущества в Крыму. В связи с этим юридические 
разбирательства могут затянуться до 3 лет, а сам 
возврат денег — на десятилетия.

Эксперты «МК»:
Алисен АЛИСЕНОВ, доцент кафедры 
экономики и финансов РАНХиГС:

— Насколько я знаю, все споры по российско-
украинскому кредиту в соответствии с соглашени-
ем должны урегулироваться по британскому праву 
в Высоком суде Лондона. Практика показывает, что 
сам процесс по времени займет от года до трех. 
Украина попытается затянуть суд, например, по-
дав встречный иск по поводу потери Крыма. Но в 
любом случае эти иски не объединят, и они будут 
рассматриваться отдельно друг от друга.

То, что в конечном итоге решение будет поло-
жительным для России, я не сомневаюсь. Украина 
получит международные «мусорные» рейтинги, 
еще большие ограничения по внешним заимство-
ваниям. При этом с взысканием задолженности у 
нас возникнут проблемы. У Украины не так много 
зарубежной недвижимости, которая не обладает 
дипломатической неприкосновенностью. Поэтому 
спорадические аресты ее имущества на Запа-
де будут напоминать какой-нибудь бразильский 

мыльный сериал. Для Украины это будет непри-
ятно, но не смертельно.
Валентин КАТАСОНОВ, председатель 
Русского экономического общества им. 
Сергея Шарапова:

— Предстоит сложная игра с подключением 
международных судов, и не только Лондонско-
го. Однако, как только Россия начнет судебный 
процесс, для Украины будет поставлена жирная 
точка — она неминуемо окажется в изоляции от 
мировых финансовых кредиторов. После чего по-
следует полномасштабное банкротство страны с 
соответствующим разделом украинского «пирога». 
Достанется ли от него хоть что-нибудь России? 
Скорее да. Мы уже имеем большие украинские 
активы в Крыму. Хотя часть наших активов также 
окажется под ударом. В частности, работающие 
на Украине российские банки.
Константин ЗАТУЛИН, директор Инсти-
тута стран СНГ:

— Я полагаю, что у нашей страны есть все 
основания выиграть это дело. Тем более что МВФ 
признал долг Украины перед Россией государ-
ственным, что не позволяет рассматривать его 
наравне с коммерческими долгами. А вот получим 
мы назад свои деньги или нет — вопрос ритори-
ческий. Думаю, Украина постарается выдвинуть 
встречный иск по Крыму или конкретным объектам 
на территории полуострова. Например, это может 
быть какой-нибудь санаторий или нефтегазовая 
платформа. Казалось бы, вещи не связаны со 
взысканием с Украины 3 млрд долларов. Однако 
уверен: украинские власти постараются сделать 
из собственного процесса громкую PR-акцию, что, 
скорее всего, затянет решение вопроса о долге 
перед Россией.

Леонид БЕРРЕС,
Нина ЕГОРШЕВА.
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SOSЕДИ 5
С 1 ноября ФМС изменила режим 
пребывания в России для граждан 
Украины. По новым правилам срок 
временного нахождения в стране 

не может превышать 90 дней в течение полугода. 
Данные нововведения касаются абсолютно всех 
граждан страны-соседки, будь то, к примеру, строи-
тель из Одессы или политический деятель из Киева. 
С одной стороны, ясно, что льготное пребывание 
отменили с целью отправить на родину тех, кто 
приехал в Россию, что называется, под шумок. Те 
же гастарбайтеры из Западной Украины, которые 
неплохо зарабатывают в России, а после, вернув-
шись на родину, продолжают обвинять РФ во всех 
бедах. Правда, эти якобы благие намерения ФМС 
коснутся не только иждивенцев из Незалежной. Под 
депортацию попали как пророссийски настроенные 
граждане Украины, которым на родине угрожает 
преследование СБУ, так и беженцы с юго-востока. 

«Если ФМС скажет покинуть 
Россию,  
уеду к дочери в Крым»
Измененный режим пребывания в РФ затраги-

вает всех без исключения граждан Украины, прибыв-
ших в Златоглавую не из зоны так называемой АТО. 
Беженцам, которые ринулись в Россию не спасаясь 
от разрывающихся снарядов, а убегая от новой 
украинской власти, необходимо определиться — с 
каким статусом они находятся в РФ. Понятно, что 
каждому украинцу, несогласному с новой политикой 
Киева, на родине грозит тесное общение с СБУ, а 
это, как известно, не для всех и не всегда заканчи-
вается хеппи-эндом. В большинстве случаев именно 
поэтому люди не решаются возвращаться домой. 
Теперь им грозит депортация. 

Елена Б. — украинская журналистка, уроженка 
Львова. Она, как и многие другие политологи, поли-
тики и общественные деятели, бежала из Украины. 
Правда, сделала она это лишь минувшим летом, и то 
потому, что СБУ стала угрожать ее семье. Закончить 
жизнь, как Олесь Бузина, не входило в ее планы. 
Елена рассказала корреспонденту «МК», при каких 
обстоятельствах она покидала Украину. 

— Я переехала жить и работать в Москву в ав-
густе 2015 года. Произошло это из-за того, что СБУ 
возбудила против меня и моего коллеги-журналиста 
дело по ст. 110 ч. 2 якобы «за публичные призывы к 
свержению власти Украины, финансирование сепа-
ратистских мероприятий, работу на сепаратистско-
террористическом медиаресурсе и сотрудничество 
с вражескими СМИ». Во всяком случае, именно этот 
бред написан в постановлении суда. После двух 
допросов в СБУ, не дожидаясь предъявления обви-
нения, я чудом успела выехать из Украины.

Спрашиваю, что она намерена делать в связи 
с изменением политики ФМС. «Мы находимся на 
территории другого государства, и надо соблюдать 
его законы, — отвечает Елена. — Но обращаться за 
помощью и поддержкой, в том числе и правовой, 
безусловно, нужно. Среди вынужденных беженцев 
немало таких, кому в случае депортации в Украину 
угрожает арест или реальная опасность для жизни. Я 
не думаю, что эти люди безропотно покинут Россию. 
В конце концов мы, рожденные в СССР, считаем 
Россию частью нашей общей Родины».

— Но ведь не все же люди уехали из Украины 
из-за угроз. Некоторые политэмигранты бежа-
ли, не желая мириться с новыми украинскими 
реалиями.

— Вопрос политической эмиграции не так одно-
значен. Нежелание мириться с новыми реалиями 
— не повод для каких-либо преференций в России. 
Другое дело, если люди подверглись политическим 
репрессиям со стороны этой «майданной» власти. 
Если на них реально совершались нападения, была 
угроза их жизни или жизни их близких, если против 
них возбуждены, а точнее, сфальсифицированы, уго-
ловные дела... Такие люди, на мой взгляд, могут быть 
отнесены к политическим эмигрантам. Кстати, их не 

так уж много. Например, мои коллеги-медийщики 
и правозащитники, активисты общественных орга-
низаций. Вот они, на мой взгляд, должны в первую 
очередь получать помощь и поддержку со стороны 
правительства России. Чего, увы, пока нет.

— Удалось ли вам оформить все необходи-
мые документы, дающие право на легальное 
проживание в РФ?

— Оформить свой статус в России пока так и не 
удалось. Я обратилась в Администрацию Президента 
РФ, поскольку имею все документальные основания 
для предоставления политического убежища. Одна-
ко в ФМС считают иначе, предлагая воспользоваться 
программой для переселенцев. Я же переселенкой 
себя не считаю, поскольку в отношении меня хунтов-
ская киевская власть осуществляет политическое 
преследование. Поэтому я вновь обратилась в АП 
России и жду ответа. 

Несмотря на то что украинской журналистке не 
удалось оформить нужные бумаги, она не думает, 
что ее могут депортировать на Украину. Елена рас-
сказала, что никаких извещений из ФМС с требо-
ванием скорее определиться со своим статусом ей 
не приходило. Женщина считает, что «в поле зрения 
ФМС попадают граждане Украины, ведущие здесь 
(в РФ) асоциальный образ жизни».

— Очевидно, в отношении их могут приниматься 
такие решения (о возвращении на родину). Я же, 
находясь здесь, работаю, — рассказывает имми-
грантка. Журналистка создала в России информаци-
онный ресурс, который, по ее словам, «максимально 
объективно освещает как ситуацию в Украине, так 
и позицию России в этом вопросе». 

Елену абсолютно не смущает тот факт, что за-
нимается она незаконной деятельностью, так как 
документы, разрешающие трудиться на территории 
РФ, у нее отсутствуют. Правда, у журналистки уже 

есть план отступления на случай, если ФМС «по-
просит» ее выехать из РФ. «Если мои обращения 
в ФМС результата не дадут, могу уехать к дочери в 
Крым», — уверенно заявила беженка. А полуостров-
то тоже является частью Российской Федерации. 
Соответственно, все изменения в законах РФ рас-
пространяются и на эту территорию.

Пункт временного 
размещения закрывают, 
беженцы уезжают?
Изучив форумы, на которых общаются беженцы 

с юго-востока, ужаснулась. Раздосадованные люди 
буквально кричат о том, что ФМС отказывается 
продлевать им документы. И это несмотря на то 
что в изменениях правил миграционной службы 
сказано, что жителей Донбасса нововведения не 
касаются. Почему люди, бежавшие от обстрелов, 
сталкиваются с такой несправедливостью, «МК» 
рассказала Татьяна Стретович, помощница главы 
управления ФМС по Москве:

— Скорее всего сотрудники некоторых от-
делений ФМС, в которых гражданам Донецкой и 
Луганской областей отказывают в продлении, руко-
водствуются Минскими соглашениями. Раньше так 
оно и было. Сейчас, видимо, они чего-то не поняли. 
На сайте ФМС России ясно сказано, что исключение 
сделано для украинских граждан, прибывших в 
экстренном массовом порядке из юго-восточных 
областей Украины (г. Донецк, Донецкая обл., г. Лу-
ганск, Луганская обл.). 

Татьяна уточнила, что граждане «особых» об-
ластей юго-востока Украины могут не опасаться 
депортации. Главное, человек должен быть постав-
лен на миграционный учет.

Постановка на учет действительно важна. Од-
нако для прибывших из юго-восточных областей 
Украины беженцев, которых разместили в легальных 
пунктах временного размещения, не это главное. 
Главное — где жить? Даже при наличии полностью 
оформленных документов в первый день 2016 года 
жители одного из ПВР Подмосковья окажутся за 
пределами своего временного дома.

Пункт временного размещения беженцев 
«Зеленая горка», находящийся в подмосковном 
Наро-Фоминске, радушно принял корреспонден-
та «МК» весной этого года. Тогда повара лагеря 
вспоминали, какие вкусности готовили вынужден-
ным переселенцам на праздничный стол, а сами 
беженцы радовались тому, что встретили Новый 

год не в бомбоубежище под вой снарядов. Второй 
раз я приехала в лагерь поздней осенью, и было 
очевидно, что настроение у жильцов совсем не 
предпраздничное.

 Администратор лагеря рассказала, что не так 
давно в ПВР приезжали представители ФМС. И при-
везли они беженцам совсем не радостную новость. 
Граждан Украины предупредили, что с первого янва-
ря будущего года «Зеленая горка» прекращает свое 
существование как пункт временного размещения. 
31 декабря — накануне боя курантов — все жители 
лагеря обязаны покинуть его территорию.

 В бывшем детском оздоровительном лагере 
при заводе им. Хруничева на тот момент проживало 
около 85 беженцев с юго-востока Украины. Многие 
находились там уже полтора года. Жители городка 
сразу меня обступили. И посыпались проблемы... 
Оказалось, многие беженцы по сей день не смогли 
оформить документы, дающие им право законно 
находиться в России. Квот, дающих право на вре-
менное проживание в Московской области, давно 
нет. А у тех, у кого разрешение на временное пре-
бывание есть — другие проблемы. Как рассказали 
жители подмосковного лагеря, штамп ПВР ставили 
непосредственно во внутренний паспорт гражда-
нина Украины. А, как известно, если в документе, 
удостоверяющем личность, есть лишняя отметка, 
он считается недействительным. Ирина, беженка 
из Славянска, рассказала, что при пересечении 
российско-украинской границы пограничники Не-
залежной, увидев в паспорте штамп ПВР, рвут до-
кумент в клочки. «Это как черная метка», — говорит 
женщина. Поэтому вернуться домой она все равно 
не может. В «Зеленой горке» она проживает уже 
более года. Услышав по телевизору, что в ее родном 
городе уже не стреляют, она решила на свой страх 
и риск поехать домой.

 — Всех приезжих на границе Славянка укра-
инские военные выстраивали в ряды и заставля-
ли выворачивать карманы, — рассказывает Ири-
на. — Сам город полностью разрушен. Ничего не 
восстанавливается.

Заодно Ирина рассказала о том, что произошло 
с ее знакомыми. Супружеская пара также проживала 
в «Зеленой горке». «Когда они вернулись на Украину, 
их обвинили в том, что они сбежали в Россию. Их 
пытали. Женщине сломали ключицу. В конечном 
счете им удалось вернуться обратно в РФ».

С того момента как лагерь «Зеленая горка» 
принял первых беженцев с юго-востока Украины, 
три жительницы ПВР стали мамами. Новорожденные 
без проблем получили документ, удостоверяющий 
их личность. Однако этот факт никак не упрощает 
родителям малышей оформление документов в 
России. Молодая мама рассказала, что, для того 
чтобы претендовать на гражданство РФ, необхо-
димо не только сдать экзамен по русскому языку, 
но и пройти медицинский осмотр, который стоит 
12 тысяч рублей с человека. Семья также обязана 
предоставить справку из банка, которая подтвердит 
факт наличия на счете средств в размере не менее 
150 тысяч рублей. «Откуда у нас такие средства, — 
сетует женщина. — Работодатели не хотят принимать 
мужчин на работу с иностранным паспортом и раз-
решением на работу. Все потому, что им придется 
платить повышенный налог».

Информация о том, что изменения в режиме 
пребывания в РФ не коснутся граждан, прибывших 
из зоны военного конфликта, сперва обрадовала 
беженцев лагеря. Но позже они узнали, что в конце 
2015 года ПВР закроют. Люди задались вопросом, 
что же делать дальше. «Снять комнату в Верее стоит 
10 тысяч рублей. Удобства, простите, находятся 
на улице, метрах в пяти от дома, а у нас маленькие 
дети», — говорит беженка.

С Татьяной Ивановной из Луганска я общалась 
еще прошлой весной. Тогда у нее были большие 
планы на будущее. Сейчас она говорит: «По всей 
видимости, 31 декабря мы все окажемся за забором, 
обрамляющим «Зеленую горку». Сбережений нет, 
идти нам некуда. На родине стреляют». Хороший 
новогодний подарок от ФМС. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

КРИМИНАЛ

c 1-й стр. Семьи вынужденных 
переселенцев рискуют 
остаться без крыши над 
головой.

АФЕРИСТЫ ПЕРЕШЛИ  
НА КАРТОЧНУЮ СИСТЕМУ
Уже несколько десятков пенсионеров 
Московского региона добровольно открыли 
хитрым мошенникам свои счета 

Цинизм мошенников, готовых залезть в кошельки самых бедных слоев насе-
ления — то есть пенсионеров, достиг апогея. Попробовав себя в разных обличьях 
— и сотрудников соцзащиты, и работников ЖКХ, и медиков, и торговцев, — теперь 
аферисты начали прикрываться самым святым, что есть у пожилых граждан 
РФ, — Пенсионным фондом. Отделения фонда по Москве и Московской области 
бьет тревогу: за последний месяц сюда обратились более 40 человек, которым 
якобы позвонили из ПФР и предложили льготную субсидию. А тем временем в 
канун Нового года Пенсионный фонд не собирался и, заметьте, не собирается 
раздавать своим клиентам ни подарков, ни сюрпризов в виде субсидий. Так что 
знайте: если ПФР предлагает халяву, значит, вам звонит не ПФР.

Новая схема мошенничества в отношении пенсионеров работает очень просто. Пожи-
лым людям звонят «специалисты Пенсионного фонда» и предлагают финансовые субсидии 
— на замену батарей, окон, сантехники и даже унитазов. Они уверяют, что государство го-
тово поучаствовать в жилищных расходах стариков, поскольку следующий год официально 
объявлен… нет, это у китайцев — годом Обезьяны, а у россиян — Пожилого Человека (что 
для аферистов в принципе одно и то же). Убедив пенсионера в том, что данное предложе-
ние ему крайне выгодно, мошенники просят его сообщить номер банковской карты и свои 
паспортные данные. И буквально в течение нескольких часов снимают с его счета деньги. 
«Гражданам следует твердо знать, что специалисты ПФР не запрашивают по телефону 
персональные данные, не предлагают услуги кредитования и субсидирования, а также 
не уполномочены посещать граждан в их домах», — сообщили нам в Управлении орга-
низации персонифицированного учета ПФР.  На удочку аферистов уже попались жители 
Долгопрудного, Коломны, Красногорска, Электростали, Лыткарина и других городов. 
Жительница Котельников 68-летняя Екатерина Мягкова гордится своей бдительностью, 
поскольку спасла от беды свою подругу, у которой была в гостях.

— Мы сидели с Тамарой на кухне, вдруг раздался телефонный звонок — она взяла 
трубку и начала отвечать на вопросы, которые касались ЖКХ. Говорила, что трубы в ван-
ной меняли уже давно, но ее они устраивают. И с батареями тоже все нормально — как 
на кухне, так и в комнатах. А беспокоят ее только краны, которые текут. Я сразу решила, 
что ей звонят из домоуправления, и попросила передать трубочку мне, как только она 
переговорит, но оказалось, что с ней разговаривал какой-то госслужащий и предлагал 
помощь в оформлении субсидии. Якобы государство готово частично оплатить замену 
сантехники. Меня насторожило только одно — почему у Тамары просили данные бан-
ковской карты. Когда мои родственники в Рязани оформляли жилищную субсидию, они 
относили на комиссию и ксерокопии паспортов, и справки из домовой книги и БТИ, и 
справки из кадастровой и регистрационной палат… Да кучу всего еще. А тут, хотя речь 
шла всего лишь о кранах, Тамару не просили поставить подпись ни на одной бумажке. 
Все решалось телефонным звонком. Ну я и сказала ей: ты попроси оставить их телефон, 
а сама подумаешь и перезвонишь. А они вообще бросили трубку. И тогда мы стали ис-
кать номер Пенсионного фонда, откуда был звонок. Тамарина внучка набрала номеров 
пять, пока нам не сказали, что нас, вероятно, пытались обмануть…

«Вопросы, которые входят в нашу компетенцию, касаются только пенсионного 
обеспечения граждан, а именно: получения и обмена СНИЛС, назначения и перерас-
чета пенсии, выбора способа доставки пенсии, участия в Программе государственного 
софинансирования пенсионных накоплений... Все это производится только в клиентских 
службах и пенсионных отделах территориальных органов ПФР, подведомственных от-
делению, и строго по установленному графику», — объяснили нам в клиентской службе 
одного из территориальных управлений ПФР.

Не попасть в сети такой категории мошенников можно только одним способом: 
не сообщать никаких персональных данных по телефону. Хуже, если визитеры явятся 
на порог. Как быть тогда? «Все очень просто, — пояснили «МК» в подмосковном УБЭП. 
— Незнакомцам не нужно открывать дверь вообще, пока их личность не будет установ-
лена. Необходимо попросить незваных гостей подождать за дверью, чтобы вы могли 
спокойно перезвонить в тот же собес, соцзащиту, городскую администрацию (смотря 
как представятся эти люди) и проверить, направляли ли таких сотрудников по данному 
адресу. Если нежданные визитеры — люди без злого умысла, они нормально отнесутся 
к такому условию и пару минут проведут на лестничной клетке. При этом запомните: 
коммунальные службы никогда не направляют своих сотрудников с обходом по до-
мам, чтобы сообщить о намечающихся изменениях в своей работе. Им проще просто 
проинформировать граждан через объявления, расклеив их на подъезде. То же самое 
касается и Совета ветеранов. Его участники никогда не придут поздравлять вас с 9 Мая, 
не предупредив о своем визите заранее».

КАК ДЕЙСТВУЮТ МОШЕННИКИ. Человек, который звонит вам по телефону, го-
ворит, что ему, чтобы перевести вам субсидию с юрлица, необходимы: номер карты, 
срок действия, ФИО держателя карты и, как говорят мошенники, «короткий расчетный 
электронный счет», указанный на обратной стороне карты. На самом деле речь идет про 
CVV-код, который обычно используется для безналичных переводов с карты на карту 
или для оплаты с карт покупок в интернет-магазинах. Этот СVV-код для виртуальных 
мошенников — все равно что ключ от вашей квартиры. Теперь им не нужен ваш «пластик»: 
добраться до ваших денежных запасов можно и не держа в руках вашу карту.

Светлана ОСИПОВА.
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Украинская журналистка Елена 
Б. бежала из Львова, опасаясь 
преследования СБУ.

... «ПОСТОРОННИМ 
ВХОД ВОСПРЕЩЕН»
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КОШЕЛЕК КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

— Карло, вы известны в мире как 
архитектор-инноватор, пропагандирующий 
слияние красоты форм с технологиями бу-
дущего. Как возникло ваше кредо или это 
идея, популярная во все века: просто в эпоху 
Леонардо да Винчи увлекались механикой, а 
теперь цифровыми технологиями?

— Это правда, архитекторы и художники всег-
да стремились расширить границы возможного 
и испытывали новые инструменты и технологии 
своего времени. Вспомните представителя Ран-
него Возрождения Паоло Уччелло, чьи изыскания 
по теории линейной перспективы послужили на-
чалом революции в живописи. 

Я убежден, что дизайн, проектирование 
должны смотреть в будущее. Нобелевский лау-
реат Герберт Саймон писал: естественные науки 
изучают, как устроены вещи, дизайн — как они 
должны быть устроены, и занимается созданием 
желаемых вещей. В этом смысле каждый, кто 
старается изменить реальность к лучшему, яв-
ляется творцом, дизайнером... Представители 
моей профессии должны бросать вызов времени, 
предлагать альтернативу, чтобы приблизить людей 
к городу мечты. Современные технологии явля-
ются превосходным инструментом для подобных 
экспериментов. 

— У вас есть книга «Умный город, умный 
горожанин». В частности, вы говорите, что 
город или здания должны быть не просто 

умными, как смартфоны, но еще и вводите 
новое определение «восприимчивого, чув-
ствительного города». Что имеется в виду?

— Этим я хотел показать, что мы все-таки 
должны концентрироваться не на технологиях, а 
скорее на человеке, который, как я уверен, смо-
жет в будущем активнее влиять на изменения 
городской среды. 

— Сейчас много говорится о «большой 
базе данных» применительно к развитию го-
родов. Можете пояснить, что именно вклю-
чают такие базы, зачем они нужны вам как 
архитектору и как они могут изменить облик 
мегаполисов?

— Каждый раз, когда вы заходите в автобус 
или достаете из кармана телефон, или подключае-
тесь к Интернету, — вы генерируете определенную 
информацию (например, на такой-то улице в такое-

то время человеку понадобился общественный 
транспорт по маршруту «А-Б»; люди пользуются 
услугами сотового оператора с такой-то регу-
лярностью; нагрузка на Интернет такая-то и т.п.). 
Согласно оценке одного из руководителей Google 
Эрика Шмидта, каждые два дня человечество 
производит столько же информации, сколько было 
произведено со времени возникновения циви-
лизации до 2003 года (причем это уже несколько 
устаревшая оценка). 

Сегодня так называемые большие данные 
оказывают воздействие на разные стороны жизни 
общества. С точки зрения городского развития 
обширные базы детализированной информации 
могут помочь нам лучше осознавать происходя-
щее вокруг и планировать преобразования. Сбор 
данных и адекватный ответ на них всегда играли 
решающую роль. Более века назад французский 

географ и историк Элизе Реклю заметил, что за-
нятие топографией (то есть, по сути, сбор данных 
об особенностях исследуемой территории) — это 
первый фундаментальный шаг к городскому пла-
нированию. В этом смысле ничего не изменилось, 
с той лишь разницей, что сейчас мы можем гораздо 
лучше знать ткань наших городов, а значит, полу-
чаем больше возможностей управлять разными 
городскими процессами. 

— Насколько я понимаю, эта новая «оциф-
рованная реальность», большие данные о 
городе создаются благодаря двум вещам: 
во-первых, сами горожане пользуются смарт-
фонами и прочими устройствами, приложе-
ниями, которые фиксируют каждый их шаг, 
их интересы и предпочтения; во-вторых, нас 
окружает все больше «подглядывающих» ка-
мер, датчиков на улицах, в магазинах и т.д. 
Это так?

— Ну, я бы сказал, что все чуть более сложно, 
но в основе новой реальности действительно 
лежит обмен информацией. То, что сегодня про-
исходит в масштабах города, сравнимо с тем, что 
происходило с гонкой «Формулы-1» лет двадцать 
назад. Поначалу успех на автодроме основывался 
прежде всего на исходных технических характе-
ристиках машины и способностях водителя. Но 
потом случился бум телеметрических технологий 
— автомобиль превратился в компьютер, рабо-
та которого мониторится в режиме реального 
времени тысячами различных датчиков, машина 
стала «умной» и способной лучше отвечать на 
вызовы трассы. (Во время гонки данные о работе 
двигателя, коробки передач, гидравлики и пр. 
передаются специалистам в боксах, контроли-
рующим поведение и проблемы машин на трас-
се, и могут по спутниковой связи направляться 

инженерам и конструкторам для оперативной 
настройки автомобиля.) 

Аналогичным образом за последнее десяти-
летие цифровые технологии покрыли наши горо-
да, формируя костяк большой интеллектуальной 
инфраструктуры. 

Широкополосные оптоволоконные и бес-
проводные сети поддерживают работу мобильных 
телефонов, смартфонов и планшетов, которые 
становятся все доступнее. В то же время открытые 
базы данных — особенно от правительства, — 
которыми люди могут пользоваться и дополнять 
сами, обнажают огромный массив информации. 
Причем благодаря различным электронным стой-
кам и экранам в общественных местах этими дан-
ными могут пользоваться даже самые технически 
неподготовленные граждане. 

Добавьте сюда неустанно растущую сеть 
всевозможных датчиков и систем цифрового 

мониторинга, привязанных к дешевым мощным 
компьютерам, и вы увидите, что уже сами наши 
города стремительно превращаются в «компью-
теры под открытым небом». 

— Да это же почти «матрица»?! Можете 
привести несколько конкретных примеров 
того, как используются в городах большие 
данные? Как они меняют повседневную жизнь? 
Можно ли сказать, что мобильное приложение 
для знакомств или сайт по бронированию 
квартир туристами тоже являются проектами 
из серии больших данных? 

— Да, это части такой системы. За последние 
годы в Соединенных Штатах выросло целое поко-
ление новых успешных технологических компаний, 
которые в основу своих разработок положили 
именно идею умного городского пространства. 
Один из таких примеров — мобильное приложе-
ние городского такси, которое позволяет любому 
пользователю вызвать ближайшую машину или 
самому стать водителем. Деятельность компании 
перевернула классический рынок таксомоторных 
услуг, прокатилась волна протестов и забастовок 
(особенно по Европе), и все-таки компания вышла 
на международный уровень. 

Так что сайты по брони квартир, приложения 
для заказа такси, разработки по дистанционному 
управлению домашней техникой (светом, замками 
на дверях, камерами слежения и пр.) — это все 
лишь малая доля инноваций, демонстрирующих, 
как расширяется роль цифровой информации, 
когда ее «вживляют» в окружающее нас физи-
ческое пространство, привычные нам вещи. По-
добные процессы происходят практически во всех 
сферах городской жизни, и в самое ближайшее 
время нас ждут революционные перемены, начи-
ная с вопросов энергопотребления и заканчивая 

персональным здоровьем. Венчурные инвесторы 
с огромным интересом вкладываются в такие 
проекты. 

Например, на Экспо-2015 в Милане мы вме-
сте с крупным итальянским ретейлером должны 
были смоделировать супермаркет будущего. И 
на помощь опять пришли цифровые технологии 
и большие данные. Мы разложили продукты на 
столах, прикасаясь к которым, посетители активи-
ровали интерактивный контент — на подвешенных 
к потолку экранах появлялось «досье» на товар: не 
несколько строчек, как на этикетках, а подробное 
описание пищевой ценности, историко-культурная 
справка. Все это формирует более ответствен-
ное отношение к покупкам. Кроме того, когда вы 
можете посмотреть, где, кем и как был создан 
конкретный продукт, выстраиваются личные свя-
зи с производителем, то есть мы постарались 
вернуть супермаркет к идее древнего рынка, но 
уже на новой технологической платформе, где 
каждый мог бы быть и продавцом и покупателем, 
обмениваться продуктами, рецептами. 

— Городские власти проявляют интерес 
к подобным экспериментам в области боль-
ших данных, это нашло отражение в чьей-то 
политике?

— Да, я вижу интерес со стороны чиновни-
ков, но при этом многие ошибочно полагают, что 
монополия на превращение мегаполисов в «умные 
города» принадлежит муниципальным властям или 
национальным правительствам. Хотя по-хорошему 
это процесс, который должен рождаться в среде 
самих горожан, идти «снизу вверх». Нужно, чтобы у 
людей был драйв, желание создавать новые при-
ложения и пользоваться ими. Если создать для 
этого подходящие платформы, каналы, активные 
жители сами предложат решения и для энергопо-
требления, и для решения транспортных проблем, 
для здравоохранения, образования, обеспечения 
продовольствием...

— Идея больших данных некоторым на-
поминает оруэлловского «Большого Брата»: 
тысячи камер ежеминутно фиксируют нашу 
жизнь, организации сплошь заводят элек-
тронные базы данных — если кто-то захочет, 
он узнает места, которые вы посещаете, какие 
блюда любите, какой у вас номер авто, какой 
банк, вашу зарплату... Вам не кажется, что в 
итоге мы рискуем получить не «умный город», 
а стать заложниками «цифры»? А если что-то 
нарушится в этой компьютеризированной 
системе, мир погрузится в хаос? 

— Конечно, возможность собирать цифро-
вую информацию практически в неограниченных 
масштабах может превратиться из инструмента 
расширения человеческой свободы и комфорта 
(именно это движет проектами «Открытых данных» 
в городах и государствах по всему миру) в инстру-
мент насилия, слежки и тотального контроля. Как 
в провидческом рассказе итальянского писателя 
Итало Кальвино «Память мира», написанном в 
1960-х: воспроизведение каждого момента жизни 
человечества может обернуться драмой. Поэтому 
важно, чтобы каждый из нас был вовлечен в от-
крытую дискуссию о развитии и использовании 
больших данных. Со своей стороны могу ска-
зать, что мы приложили усилия к организации в 
Массачусетском технологическом университете 
специального форума с участием философов, 
деятелей искусств, инженеров и хакеров, чтобы 
собрать разные взгляды на этот принципиальный 
для нашего общего будущего вопрос. 

Елена ДОБРЮХА.

«Идиота» Достоевского в Театре На-
ций уложили в полтора часа: никакого клас-
сического прочтения, а клоунада-нуар по 
мотивам знаменитого романа. Режиссер и 
хореограф Максим Диденко вывел на сцену 
четверых актеров и распределил роли так, 
что и во сне не привидится. 

Неузнаваемая Ингеборга Дапкунайте напо-
минает Чарли Чаплина. Так же семенит ногами, 
а на голове — фирменный котелок. Под глазами 
— точки, как у его дочери Джеральдин Чаплин. 
Дапкунайте невесома и хрупка, легко выполняет 
сложнейшие пластические кульбиты. Ее князь 
Мышкин — трагический клоун, оказавшийся в 
сонме брутальных героев. Парфена Рогожина 
попеременно играют Евгений Ткачук, ставший 
в одночасье знаменитым после роли Григория 
Мелехова в «Тихом Доне» Урсуляка, и Александр 
Якин. В красной жилетке и лохматой шубе, ко-
торая перейдет потом к Настасье Филипповне, 
Рогожин совершает трагический ритуал убийства 
и напоминает героя из страшной сказки. В его 
логове — скелетообразные портреты предков. 
Он, как и все здесь, — на грани, но только не 
нервного срыва. Срыв давно и бесповоротно 
произошел у каждого из героев.

Настасью Филипповну, как и Аглаю, играют 
мужчины — Роман Шаляпин и Павел Чинарев. 
Делают это виртуозно, раздражая половину 
зрительного зала, незнакомого с подобной суб-
культурой. Женщины — пугающе огромны. В 
сравнении с ними бедный Мышкин — тростинка 
на ветру. Настасья Филипповна — прямо-таки 
жгучая Кармен и чем-то напоминает любимую 
актрису Альмодовара — Росси де Пальма. Аглая 
— блондинка в парике и женщина, которая поет. 
Такие роскошные мужеподобные дамы могли 
бы иметь бешеный успех на премии «Тедди», 
ежегодно вручаемой на Берлинале, где искус-
ство перевоплощения в представителей другого 
пола доведено до совершенства. Ей-богу, у нас 
таких высот в столь деликатном деле никто еще 
не достигал.

Максим Диденко — ученик Григория Коз-
лова, имеет опыт сотрудничества с уникальным 
в своем роде питерским Русским инженерным 
театром «АХЕ». И его стиль привнес в интерпре-
тацию Достоевского, чему поспособствовал и 
сценограф Павел Семченко. «Идиот» — при-
чудлив и виртуозен, смел до умопомрачения. Не 
зря на вечеринке после спектакля худрук театра 
Евгений Миронов говорил, что ничего подобного 
в театре еще не было, и потребовалась отвага, 
чтобы замахнуться на такое. Храбростью в осо-
бенности отличилась Ингеборга Дапкунайте, 
которая с европейским спокойствием отнеслась 
к революционному «идиотскому» предложению. 
Мы поговорили с актрисой во время празднич-
ного театрального фуршета.

— Вы, наверное, и предположить не 
могли, что когда-нибудь сыграете князя 
Мышкина?

— Мне очень повезло с самого начала. Я 
училась на театральном отделении Вильнюсской 

консерватории, и мой педагог Йонас Вайткус 
дал нам очень разностороннее развитие. Так 
что физический театр мне близок. У меня были 
самые разные роли. Но так сложилась судьба, 
что после окончания консерватории физический 
театр прошел мимо меня. А очень хотелось в нем 
поработать. И вот через столько лет то, о чем я 
мечтала, произошло. Признаюсь вам: не думаю, 
что это случайно, ведь я этого хотела. Конечно, не 
знала, что это будет князь Мышкин, что сложится 
именно такая комбинация.

— Для вас не было ничего шокирующего 
в самом предложении сыграть эту роль? Вы 
настолько смелая?

— Абсолютно ничего меня не смущало. 
Дело не в смелости, нет! Но если я — актриса и 
работаю в театре, то мне интересно пробовать 
что-то необычное. 

— В процессе репетиций многое меня-
лось или же существовала жесткая режис-
серская конструкция, за рамки которой — не 
выйти? 

— Наш режиссер Максим Диденко имел 
определенную идею в голове, но по ходу ре-
петиций она развивалось, принимала новые 
формы.

— Смотришь на сцену — и кажется, что 
у вас нет тела. Откуда такая легкость в дви-
жении? Это природой данное свойство или 
же результат каждодневных усилий?

— У нас каждый день занятия. Когда мы 
только начинали работу и не были в должной 
мере подготовлены, приходилось заниматься 
по полтора часа. Сейчас требуется час или даже 
сорок минут для того, чтобы размяться. Посмо-
трите, как работают балерины или певцы. Они 
обязательно согревают свой инструмент. И нам 
надо это делать. 

— Во время спектакля вы поете про 
святотатство. А вдруг придет зритель 
и спросит: «А чем вы сами занимаетесь? 
Достоевского испоганили». Люди сейчас 
категоричные…

— Не думаю, что мы так поступили с До-
стоевским и испортили его. У каждого — свое 
понятие об интерпретации классического про-
изведения. Я уважаю мнение других людей, 
всех, кто считает, что Достоевского надо ставить 
только традиционно. А нам кажется, что его мож-
но по-другому трактовать. Это свобода выбора. 
Не ходите на спектакль, если вам не нравится 
наш подход.

— Но люди же не знают, что их ждет, и 
могут быть разочарованы.

— Думаю, что знают. Мы же пишем, что это 
за спектакль, есть фотографии, которые обо всем 
говорят. Зрители же понимают, что это не клас-
сическая постановка. Для всех есть место под 
солнцем. В этом и прелесть Театра Наций. На его 
сцене идут спектакли широчайшего диапазона. 
Евгений Миронов как руководитель проводит 
потрясающую репертуарную политику. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Правила игры
«В ЦБ значительно увеличилось число обра-

щений, авторы которых испытывают трудности в 
возврате кредитов, проблемы в общении с банками 
и коллекторскими агентствами, — пояснил «МК» 
источник в Банке России. — Причина, по которой 
граждане попадают в неприятные ситуации, чаще 
всего одна и та же — недостаточная финансовая 
грамотность. Люди хотят получить деньги здесь 
и сейчас, без анализа своих возможностей, не 
вникая в детали, прописанные в договоре. Должник 
иногда просит нас заставить ту или иную кредит-
ную организацию реструктуризировать кредит, 
но мы по закону не имеем права вмешиваться 
в оперативную деятельность банков. Тем более 
реструктуризация долга не обязанность, а право 
кредитора».

По данным ЦБ, на сегодня «плохие» долги 
имеет почти каждый пятый заемщик, а общая 
доля просроченной задолженности по кредитам 
сейчас составляет 16,2%. Из них по займам на 
покупку жилья (без ипотеки) — 6,2%, по ипотеке 
— 11,8%, по потребительским кредитам — 17,5%, 
по автокредитам — 11,6%. В основном это ссу-
ды, выданные до 2014 года, во времена роста 
потребспроса.

Как же долги оказываются у коллекторов? 
Происходит это двумя способами (если, конечно, 
речь идет о законных основаниях): банк, отчаяв-
шись самостоятельно получить задолженность с 
клиента, либо привлекает коллекторское агентство 
в качестве вспомогательной силы, либо полностью 
переуступает ему право требования. В первом 
случае агентство действует от имени банка, граж-
данин по-прежнему гасит ссуду непосредственно 
кредитной организации, а коллектор получает 
процент от суммы, которую удалось выбить. Если 
же банк продает долг (в законодательстве это 
называется договором цессии), коллектор дей-
ствует от собственного имени и, соответственно, 
оставляет всю взысканную сумму у себя.

Ожидается, что рынок аутсорсинга, то есть 
совместной работы банка и коллектора, по ито-
гам нынешнего года вырастет на 40%, а рынок 
сделок по полной переуступке прав требования 
— на 50%.

«В настоящее время отсутствует федераль-
ное законодательство, возлагающее на какой-либо 
орган государственной власти полномочия по 
регулированию и контролю деятельности коллек-
торских агентств», — пояснила «МК» заместитель 
начальника ГУ Банка России по Центральному 
федеральному округу Ирина Тимоничева.

Поэтому законность работы «выбивальщиков» 
регулярно подвергается сомнению. Дело в том, 
что специального нормативного акта о деятель-
ности коллекторов в России пока нет, различные 
проекты его не первый год блуждают по чиновни-
чьим кабинетам. Сейчас коллекторы действуют 
на основании Гражданского кодекса и закона о 
потребительском кредите.

Для того чтобы сделать этот процесс бо-
лее цивилизованным, недавно Минтруд России 
утвердил проект профессионального стандарта 
для «специалистов по взысканию просроченной 
задолженности». В документе зафиксированы 
некие требования к взыскателям. В частности, 
отмечается, что коллектор должен не только за-
ниматься процессом взыскания, но и помогать 
должнику решить его проблемы. Он должен уметь 
анализировать данные о должнике и о тех причинах, 
которые заставили его допустить просрочку, уметь 
взаимодействовать с человеком на любых стадиях 
взыскания долга, находить общий язык по вопро-
сам реструктуризации задолженности. Пока это 
только проект профстандарта, и сколько пройдет 
времени до его вступления в силу — не ясно.

Впрочем, права и обязанности кредитора и 
должника прописаны в законе о потребительском 
кредите, принятом в конце 2013 года. Кредитор 
может переуступить право требования по договору 
потребительского кредита третьим лицам, если 
иное не предусмотрено федеральным законом 
или договором. Возможность ввести запрет на 
передачу кредита коллекторам предусмотрена, но 
относится к индивидуальным условиям договора, 
которые банк и его клиент должны согласовать 
друг с другом.

Что можно, чего нельзя
Закон о потребкредите также прописывает, 

что именно могут и чего не могут предпринять 
коллекторы, чтобы получить долг с клиента. Им 
разрешены личные встречи с должником, теле-
фонные переговоры, отправка писем (в том числе 
электронных), уведомлений, телеграмм, СМС и го-
лосовых сообщений. Все! Никакие другие способы 
воздействия на должника не допускаются. Более 
того, личное общение, а также телефонные звонки 
и СМС разрешены строго в рабочие дни с 8 утра 
до 22 часов вечера или в выходные и праздничные 
дни с 9 утра до 20 часов. Тем более запрещены 
какие-либо приемы с намерением причинить вред 
заемщику. Все эти правила распространяются не 
только на заемщика, но и на его поручителей.

При непосредственном общении с долж-
ником представитель банка или коллекторского 
агентства обязан сообщать свою фамилию, имя, 
отчество или наименование организации, которую 
он представляет. По требованию он должен озву-
чить адрес, по которому должник может отправлять 
корреспонденцию.

Выкупив долг у банка или заключив с ним 
партнерское соглашение, компания-взыскатель 
обязана письменно известить об этом своего 
нового «клиента». Хотя появление на горизонте 
коллекторов редко становится сюрпризом для 
должника. Обычно каждый из нас четко знает со-
стояние своих финансовых дел, как и о наличии 
просроченных долгов. Но независимо от того, 
стал визит коллекторов неожиданностью или нет, 
должнику стоит убедиться, что с ним связались 
действительно уполномоченные кредитором про-
фессионалы, а не аферисты, лишь выдающие себя 

за представителей банка или агентства.
Чтобы убедиться, что они те, за кого себя 

выдают, можно запросить свидетельство, устав, 
выписку из ЕГРЮЛ организации, которую они 
представляют (или заверенные печатью копии), 
заверенную копию договора уступки долга или 
агентского договора, а также документ, под-
тверждающий факт перевода остатка долга от 
кредитора агенту. А если сумма долга, озвученная 
коллекторами, вызывает сомнения, имеет смысл 
дополнительно запросить подтверждение ее в 
банке или в компании-взыскателе.

Линия поведения
Юристы не рекомендуют уклоняться от обще-

ния с коллекторами и особенно делать это в резкой, 
оскорбительной манере. Ведь если в итоге спор 
дойдет до суда, несговорчивый клиент-грубиян 
произведет невыгодное впечатление. Намного 
разумнее объяснить коллектору причины, по ко-
торым произошла просрочка.

Впрочем, грубить умеют не только клиенты, 
но и сами взыскатели. В этом случае им надо 
напомнить, что они обязаны быть вежливыми, а 
также предупредить, что ваше общение будет за-
писано на аудио или видео. Это должно успокоить 
оппонента. Чтобы зафиксировать неподобающие 
методы воздействия, можно также привлекать 
свидетелей. Это в первую очередь подходит в 
ситуациях, когда коллектор «прессует» чрезмерно 
— например звонит или присылает СМС в ночное 
время. Если же разговорами дело не ограничива-
ется и коллекторы начинают угрожать или даже 
пытаются проникнуть в квартиру или автомобиль 
должника, можно смело обращаться в полицию. 

Никаких полномочий на это никто коллекторам 
не предоставляет.

Член совета партнеров адвокатского бюро 
«Падва и партнеры» Владимир Сергеев рассказал 
о наиболее распространенных видах давления.

Первый способ. Запугивание должника 
тюрьмой. В Уголовном кодексе действительно 
имеется 177-я статья «Злостное уклонение от 
погашения кредиторской задолженности». Она 
предусматривает наказание вплоть до двух лет 
лишения свободы. Но, во-первых, речь в ней идет 
о задолженностях крупного размера (по закону 
это от полутора миллионов рублей), а во-вторых, 
уклонение должно быть именно «злостным». Вот 
почему так важно не уклоняться от общения с взы-
скателями, а пытаться выстроить с ними диалог.

Если же коллекторы ссылаются на другие 
статьи уголовного законодательства, например 
«Мошенничество», то эти нормы предполагают, 
что должник вообще не платил по кредиту. То 
есть, оформляя ссуду, человек не собирался воз-
вращать долг. Если же хоть какое-то время взносы 
производились, значит, подвести должника под 
мошенничество будет в суде очень сложно.

Если запугивания «долговой ямой» имеют 
место, следует зафиксировать факт угрозы и об-
ратиться в полицию, а также написать жалобу в 
Национальную ассоциацию профессиональных 
коллекторских агентств. Это некоммерческое 
объединение, которое призвано следить, чтобы 
участники рынка работали по правилам.

Второй способ. Рассказ о долге клиента 
посторонним лицам. Нередко коллекторы стыдят 
своих клиентов, наклеивая на двери их квартир 
листовки с надписью типа «Внимание, недобросо-
вестный должник!». Известен случай, когда одному 
заемщику на почтовый ящик прилепили ярлык 
«Здесь живет крыса». Или являются на работу к 
должнику и рассказывают о долгах его началь-
ству. Или в соцсетях пишут друзьям должника 
«Вы дружите с негодяем и обманщиком». Так вот, 
распространять информацию о долге третьим 
лицам запрещено — это нарушение банковской 
тайны и закона о персональных данных. За это 
на агентство также можно пожаловаться в ассо-
циацию и полицию. А если коллекторы работают 
с банком по договору (а не выкупили целиком 
долг), пожаловаться можно еще и на кредитную 
организацию.

Третий способ. Угроза описания имуще-
ства. Взыскатели могут «прессовать» клиента, 
требуя впустить их в квартиру (или дом) для описи 
имущества. Но опись и конфискация имущества 
дело вовсе не коллекторов, а судебных приста-
вов. Да и они получают эти полномочия только 
по решению суда.

Четвертый способ. Требование оплаты дол-
га родственниками или наследниками — весьма 
распространенный вид психологического давле-
ния. Но родственников можно привлечь к ответу по 
долгам, только если они выступали поручителями 
по взятым кредитам. Что касается ситуации, ког-
да заемщик умер, то привлечь его наследников 
можно только в случае, если они вступили в пра-
ва наследования. А если кроме долгов заемщик 
после себя ничего не оставил, вряд ли найдется 
хоть кто-то желающий стать обладателем такого 
«наследства».

Вообще запугивание должника можно ква-
лифицировать как вымогательство, а это может 
грозить недобросовестным взыскателям минимум 
крупным штрафом, а максимум — несколькими 
годами лишения свободы. Также уголовно нака-
зуемо проникновение в жилище должника или тем 
более физическое воздействие на него.

«Противостояние «недобросовестный долж-
ник — жесткий взыскатель», наверное, будет 
длиться столько же, сколько будет существовать 
сам институт кредитования, — говорит юрист 
Владимир Сергеев. — И конечно, лучше не дово-
дить дело до общения с коллекторами. Но если 
жизненные обстоятельства все-таки сложились 
так, что общения этого избежать не удается, сто-
ит помнить, что и вы и взыскатели обладают как 
обязанностями, так и правами. И для всех сторон 
всегда лучше найти компромисс в разумном диа-
логе, чем в изнуряющей войне нервов».

Леонид БЕРРЕС.

КРАЙ НЕПУГАНЫХ 
КОЛЛЕКТОРОВ

«Идиот» в Театре Наций. Настасья Филипповна 
стала мужчиной

Шесть миллионов россиян имеют «плохие» долги по кредитам.  
Объем просрочки платежей свыше 90 дней достиг на 1 октября 2015 года 
рекордных 1,1 трлн рублей, увеличившись в годовом выражении на 
31,7%. На проблемах заемщиков расцвел коллекторский рынок (выкуп 
у банков долгов граждан третьими лицами), который по итогам года 
вырастет до 50%. В среде должников уже начали гулять страшилки о 
жестких методах выбивания денег, вплоть до прямой уголовщины.  
Как же вести себя с коллекторами и стоит ли их бояться?

Как вести себя  
с «выбивальщиками 
долгов» и стоит ли их 
бояться?

 «Наши города стремительно превращаются в «компьютеры 
под открытым небом» — от одной этой фразы итальянца Карло 
Ратти воображение начинает рисовать апокалиптические 
картины в духе «Большого Брата» Оруэлла и «Матрицы». 
Однако все может быть не страшно, но страшно захватывающе. 
Во всяком случае, на это рассчитывает знаменитый собеседник 
«МК». Несмотря на достаточно молодой возраст (44 года), Ратти 
входит в список Форбс «Имена, которые надо знать», рейтинги 
самых влиятельных дизайнеров Италии и Америки и даже в 
топ-50 людей, которые изменят мир. В 2008 году «Цифровой 
водяной павильон» Ратти для Экспо в Сарагосе со стенами из 
ниспадающих струй назвали лучшим изобретением года. Его 
работы выставляются на Венецианской биеннале, в Музее 
дизайна Барселоны, Лондонском музее наук. 
Мы побеседовали с Ратти о том, какой станет жизнь в городах 
со взрывным ростом цифровых технологий и внедрением в быт 
так называемых больших данных. 

ВЕСЬ МИР — 
КОМПЬЮТЕР

Современные 
архитекторы 
рассматривают города 
как машинную сеть, где 
постоянно идет обмен 
данными
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КРОССВОРД

ГОСТИ

ПРАЗДНИК

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пересыпание мешка 
сахара в пятьдесят килограммовых пакетиков. 
4. Подросток, отбирающий игрушки у малышей. 
10. Посетители мероприятия. 11. Не ребенок, 
а бесенок! 13. Плод в рецепте сациви. 14. Пор-
товое сооружение для швартовки судов с двух 
сторон. 15. Нехватка денег в кассе в конце рабо-
чего дня. 16. Ватное покрывало на кровати. 18. 
Биатлонная гонка перед гонкой преследования. 
20. Девушка, созревшая для замужества. 22. 
Акт о нарушении общественного порядка. 23. 
Школьный документ зрелости. 24. Юбка с кар-
касом из обручей. 27. Отраженные на графике 
взлеты и падения курса доллара в течение года. 
30. «Высшая математика» в старших классах. 
32. Деньги, котирующиеся у интердевочки. 34. 
Снаряд в колчане. 35. Графиня, вытеснившая 
королеву из сердца венценосного супруга. 36. 
Лечебный «гербарий» травника. 38. Пирожное, 
название которого созвучно с фамилией фран-
цузского композитора. 39. Доклад, который 
студент скачал из Интернета. 40. «Ученый», 
пытавшийся превратить свинец в золото. 41. 
Новогодний «гонг» на Спасской башне Москов-
ского Кремля. 42. Универсальное лекарство от 
всех болезней.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ученый, «любящий му-
дрость». 2. Тупая сторона колуна. 3. Опора 
рыцаря, предлагающего руку и сердце пре-
красной даме. 5. Большая гребная шлюпка 
для перевозки грузов. 6. Внедорожник аме-
риканского производства. 7. Эстетическое 
совершенство Аполлона и Афродиты. 8. Гру-
зовой автомобиль, оставивший без работы 
грузчиков. 9. «Амазонка», оседлавшая Пегаса 
и стремящаяся на Парнас. 10. Пятиминутка, 
вредная для легких. 12. Цыганский «трейлер». 
17. Звание Коломбо в известном сериале. 19. 
Унылый тип, для которого стакан наполовину 
пуст. 20. «Живопись» на теле зека. 21. «Ро-
гатина» для охоты на телевизионные каналы. 
25. Агент, помогающий купить или продать 
квартиру. 26. Плохое воспитание, граничащее 
с хамством. 27. Копия потерянных ключей. 28. 
Набитый купюрами трофей карманника. 29. 
Финальный аккорд футбольного матча. 31. 
Вереница литературных персонажей. 33. Раж 
не контролирующего себя убийцы. 34. Острое, 
беспощадное обличение и высмеивание чело-
веческих пороков. 37. Не просыхающий от слез 
карапуз. 38. «Дубинка», позаимствованная 
бандитами у бейсболистов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Богомол. 4. Возглас. 10. Пылесос. 11. Водопад. 13. Обет. 14. Депо. 15. 
Килограмм. 16. Люстра. 18. Ампула. 20. Нунчаки. 22. Часовщик. 23. Меткость. 24. Приемник. 
27. Терминал. 30. Абрикос. 32. Амулет. 34. Задира. 35. Оппозиция. 36. Сноп. 38. Жмот. 39. 
Кабачок. 40. Обслуга. 41. Затишье. 42. Экстерн.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бинокль. 2. Опыт. 3. Осечка. 5. Обойма. 6. Град. 7. Самовар. 8. Источник. 
9. Овертайм. 10. Персона. 12. Депутат. 17. Раболепие. 19. Морозилка. 20. Нищенка. 21. Ин-
терес. 25. Рисунок. 26. Картошка. 27. Токсикоз. 28. Аксиома. 29. Рассказ. 31. Бастион. 33. 
Токарь. 34. Зяблик. 37. Пари. 38. Жгут.

куплю
❑ автовыкуп

дорого 
т. 8(903)126-76-81

❑ автовыкуп. 
Максимально
дорого! 
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60, 
8(495)786-08-65

предлагаю
❑ помощь

— банкротство граждан, 
любой долг 
т. 8(499)348-19-50

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

продаю

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-167-90-90
❑ массажисток 

т. 8-968-693-11-58
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ книги б/у.
Старые вещи.
Оплата на месте 
т. 8(926)902-53-51

❑ Штудер, Ревокс,
Награ,
иностранный 
проигрыватель
пластинок б/у 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю

❑ помощь. Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых и релакс 

м. "Домодедовская" 
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Коломенская" 
т. 8-901-533-69-00

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

❑ отдых 
т. 8-985-247-08-47

❑ отдых! Все районы 
т. 8-985-031-61-39

❑ отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

❑ отдых! 
м. "Тверская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых. Центр 
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71,
г. Химки 
т. 8-968-719-42-44

❑ расслабление! 
8-495-722-75-02

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых 
м. "Планерная"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Юго-Западная" 
т. 8-917-525-54-78

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых 
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых 
т. 8-925-525-03-20

❑ отдых 
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 декабря с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14,  
у к/т «Будапешт»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14,  
у к/т «Звездный»
23 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ
по 23 декабря с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 
до 15.00, по субботам с 10.00 до 14.00

м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а  
(киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро  
(киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан»,  
у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по 23 декабря с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 21

2 ДНЯ ДО ОКОНЧАНИЯ ПОДПИСКИ НА «МК»!
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

Самые действенные «антипохмельные» мето-
ды основаны на знании секретов собственного 
организма, поэтому к череде застолий имеет 
смысл готовить его заранее — очищать печень, 
разгружать прочие ответственные за «прием-
ку» алкоголя органы и планировать новогоднее 
меню так, чтобы максимально нивелировать 
интоксикацию спиртным. Если сразу исклю-
чить известный всем утренний рецепт «клин 
клином», то ко всем прочим методикам воз-
никает анекдотически-риторический вопрос: 
«Доктор, а принимать это до или после?» Док-
тор: «Вместо!» Диетолог Наталья Макаренко, 
автор методики «В твоей голове», делится ре-
цептами, которые работают, если принимать 
их не «вместо» спиртного, а вместе с ним — и, 
возможно, некоторые из них покажутся вам 
неожиданными. 

Те, кто помнит 90-е, помнит и пародию на 
массированную рекламу «паленого» алкоголя того 
времени: «Спирт «Рояль» — завтрашнее похмелье 
уже сегодня!» Отсюда и первая главная заповедь 
безопасного пития — вне географии и времени — 
пить только качественные сертифицированные 
напитки. Да и со второй самой вечной из антипо-
хмельных примет трудно поспорить: как лучшая 
диета, по версии Майи Плисецкой, «поменьше 
жрать», так и лучший способ избежать похмелья 
— поменьше пить. 

А для тех, кто согласен с базовыми постула-
тами, у разных народов существуют свои методы, 
основанные на особенностях работы наших от-
ветственных за прием алкоголя органов — печени, 
поджелудочной железы, желудка и, собственно, 
головы, которая, если что, может стать сначала 
очень глупой, а потом очень тяжелой и больной. 

1. Антипохмелин  
по-израильски
Рецепт с Земли обетованной начинается с 

диалога в духе анекдота:
— Все очень просто и незатратно — навари-

стый бульон и лимонная кислота. Лично я просто 
съедаю кожуру лимона — и наутро как новый! — 
утверждает израильский коллега. 

— Кожуру? До или после? Или вместо? — за-
даю я вопрос тупого пациента.

— Бульон до, а кожуру во время. И утром — как 
ни в чем не бывало! 

— Ты так мало пьешь? Или съедаешь так много 
кожуры???

Действительно, бульон до и кожура во время 
застолья — самый ходовой в Израиле способ 
предупредить похмелье. еще у пьющих израильтян 
есть железное правило: чем жарче вокруг, тем 
ниже должен быть градус напитков. А поскольку 
обитают они в теплых краях, то где у израильтя-
нина прекрасное утро, там у русского еще про-
должение банкета — поэтому послушаем прочие 
пьющие нации. 

2. Бодуну — бой по-русски
Русские респонденты в этой связи упоми-

нают такие продукты, как мед, масло сливочное, 
рассол и собственно водку. А из препаратов — 
уменьшающие токсическое воздействие алкоголя 
и ускоряющие его вывод из организма (глицин, 
сорбенты разных видов, уголь активированный, 
энтеросгель и пр.). 

Универсальный русский рецепт состоит из 
5 шагов.

За неделю. Подготовить организм и ново-
годнее меню. За пару недель до череды возлияний 
и гастрономических оргий начните принимать 
рыбий жир и переходите на «подкармливание» 
печени полезными для нее продуктами — это 
овсянка, гречка, пшенка, нежирный творог, яйца 
всмятку, овощи и фрукты. При подготовке но-
вогоднего меню также постарайтесь, чтобы на 
вашем столе присутствовали продукты-детоксы 
(диетология выделяет 36 наименований: артишо-
ки, яблоки, миндаль, спаржа, авокадо, базилик, 
свекла, черника, бразильские орехи, брокколи, 
ростки брокколи, капуста, кориандр, корица, 
клюква, одуванчик, фенхель, семена льна, чес-
нок, имбирь, ягоды годжи, грейпфрут, зеленый 
чай, конопля, капуста кале, цимбопогон (тайский 
злак, добавляемый в суп и чай), лимон, оливко-
вое масло, лук, петрушка, ананасы, водоросли, 

кунжут, куркума, жеруха (водяной кресс-салат 
— родственник капусты) и пырей). Однако учтите: 
спиртное усугубляет действие аллергена в не-
сколько раз! Поэтому если в трезвом виде вы даете 
небольшую аллергическую реакцию, скажем, на 
орехи, то запитые алкоголем они могут вызвать 
анафилактический шок. Когда вы выпиваете, не 
рискуйте и не экспериментируйте с продуктами, 
которые когда-либо вызывали у вас аллергию — 
реакция может быть неадекватной. Надежной 
опорой пьющему на праздничном столе станет 
янтарная кислота — она есть в черном хлебе, 
морепродуктах (кроме креветок) и крыжовнике 
(поэтому пусть вас не удивляют, а радуют салаты 
вроде «осьминог с крыжовником» и тосты «мидия, 
запеченная на черном гренке»). Но идеальная 
закуска в новогоднюю ночь — холодец (студень 
фактически и есть тот самый сорбент, только 
пищевой) и консервированные томаты (в силу 
содержания витаминов и кислот). 

Перед. За два часа до вечеринки выпить 50 
г крепкого алкоголя — чтобы заработала печень. 
За час съесть побольше клетчатки (овощей, бо-
бовых), также подойдут мюсли и выпечка — нахо-
дясь в желудке, мучные изделия станут всасывать 
алкоголь. 

Во время. Непосредственно перед первой 
рюмкой съесть столовую ложку сливочного масла 
или выпить стакан сорбента, который продается 
в любой аптеке. После каждой третьей рюмки 
съедать чайную ложку меда (таблетку активиро-
ванного угля). Не запивать ничем газированным. 
Закусывать предпочтительнее жирной пищей 
и соленьями — во избежание опухшего лица и 
мешков под глазами на следующий день, каким 
бы странным вам ни показался совет. На самом 
деле отечность — это последствие обессоливания 
организма (алкоголь «крадет» у нас электролиты, 
плотность жидкостей тела падает — и после вече-
ринки нас раздувает). Поэтому квашеная капуста 
(вместе с легендарным рассолом), малосольные 
огурцы и томаты очень уместны на столе с алко-
голем — они богаты электролитами и при этом 
содержат не слишком много чистой соли (хлорида 
натрия), излишек которой выпивающим ни к чему. 
Не «понижать» градус в процессе застолья, а луч-
ше вообще не «ершить» — не смешивать разные 
напитки. Помнить, что сахар увеличивает вероят-
ность и тяжесть бодуна: все ликеры и крепленые 
вина не зря считаются дамскими — они подходят 
лишь тем, кто способен за весь вечер выпить не 
более трех бокалов. 

Перед сном. Пока вы не легли, посмотрите 
на часы. если до рассвета спать придется меньше 

двух часов, лучше вообще не ложитесь. Иногда 
разумнее прекратить возлияние еще на ногах, а не 
падать замертво в постель, рискую пробудиться 
в тяжелом состоянии. если вы закончили на рас-
свете, лучше выйдите на воздух, прогуляйтесь, 
выпейте чаю — и только потом ложитесь спать, 
благо наступил законный выходной. У кровати по-
ставьте побольше воды и пейте вволю, как только 
захочется. 

Наутро. Самая большая ошибка в первый 
день наступившего года — тарелка оливье под 
рюмку водки вместо завтрака! С такого завтрака 
может начаться не самый удачный год. День сле-
дует начать со стакана кипяченой воды комнатной 
температуры натощак. Через полчаса — еще такой 
же стакан, но с ложкой меда и ломтиком лимона. 
Вопреки расхожим заблуждениям плотно есть 
не рекомендуется: сейчас ваш организм занят 
изгнанием токсинов и не надо нагружать его еще 
и перевариванием пищи. До 18.00 желательно 
придерживаться разгрузочной диеты: побольше 
питья — чай, рассол, кефир — по вкусу. В обе-
денное время, если есть аппетит, можно выпить 
мясного бульона. А после 18.00 следует съесть 
нетяжелой белковой пищи без гарнира — куриную 
грудку, рыбу, говяжью печень, яйца и т.п.

Метод же «клин клином» подойдет только 
людям очень дисциплинированным: как орудие 
массового поражения, он требует четкого исполне-
ния инструкции: 2 раза по 50 г водки с интервалом 
в полчаса, сразу после каждой — 100 г горячего 
мясного бульона, после чего обязательно сон. 

3. Ясная голова — 
кавказская версия
На Кавказе пьяных увидишь редко, поскольку 

все хорошо закусывают, а местная кухня к тому 
располагает. есть даже шутка насчет меню кав-
казского застолья: мясо на первое, мясо на вто-
рое, а на третье компот из баранины. Джигиты 
абсолютно уверены, что крепкие напитки нельзя 
запивать — ничем, а газировкой особенно. На но-
вогоднем кавказском столе преобладают мясные 
блюда — жаркое, шашлыки, а также обязательны 
салаты типа оливье, пироги с мясной начинкой и 
обязательный хаш — мясной бульон. 

Согласно кавказскому рецепту вам 
понадобится: 

Перед. Хорошее настроение и большая 
компания. 

Во время. Очень много мяса, жирного, муч-
ного, а также длинных тостов и застольных бесед. 

Уважение к старейшинам за столом, хорошая 
печень и горный воздух.

Наутро. Айран (кисломолочный напиток), 
хорошая печень и горный воздух.

4. Трезвость  
по-американски
Заокеанские любители Бахуса верят в свой 

аспирин — вплоть до попадания в группу аноним-
ных алкоголиков. Но даже из них удалось вытянуть 
некоторые народные американские приметы от-
носительно пития.

Перед. Аспирин.
Во время. Не мешать спиртное: с чего на-

чали в начале вечера, то и пейте весь вечер. После 
каждой рюмки (бокала, кружки) выпивать стакан 
минеральной воды (а то алкоголь выведет из вас 
все минеральные соли!). Выпивать не более двух 
дринков в час (в заокеанском понимании дринк — 
это 20 г чистого спирта, то есть рюмка водки, бокал 
вина или пол-литра пива), а еще лучше — пить со 
скоростью один дринк/час. В таком режиме орга-
низм успевает метаболизировать поступающий 
алкоголь, а не накапливает его. А еще американцы 
уверяют: мнение, что во время возлияния лучше 
двигаться, вставать и танцевать, — ошибочно. если 
выпили, лучше сидеть спокойно — это локализует 
продукты расщепления спирта.

Наутро. Аспирин. 

5. A la verre (как стекло)  
по-французски
Нормандская дыра (фр. le trou Normand) — 

французская традиция выпивания рюмки кальва-
доса после каждой перемены блюд — для улучше-
ния метаболизма. При такой схеме и впрямь и еда 
лучше усваивается, и алкоголь легче переносится. 
Нормандцы шутят, что первая стопка ядреного 
яблочного бренди моментально проделывает 
дыру в их желудке — и после этого туда может 
уместиться еще сколько угодно порций спирт-
ного, а будешь все равно «а-ля вер» — как стекло. 
Доверять французам есть все основания: среди 
поклонников «нормандской диеты» практически 
нет тучных людей и алкоголиков. Рецепт запомнить 
несложно: сколько у вас блюд на столе, столько вы и 
выпьете рюмок — выпивать надо только при смене 
блюд, а не в процессе поглощения одного. 

6. Ин вино веритас  
по-итальянски
Ошибочно думать, что итальянцы никогда 

не перебирают и вообще пьют только вино. По их 
собственному признанию, вином они сопрово-
ждают трапезу в обычные дни, а на вечеринках 
предпочитают коктейли. А по утрам этот ночной 
марафон «а он все коктейль-коктейль...» дает о 
себе знать и итальянцам — они же тоже живые 
люди. Живые и жизнерадостные — потому что от-
казываться от праздничных разноцветных «ершей» 
в своих бокалах они не собираются и запивать 
их бульоном тоже. Поэтому во время вечеринки 
они предлагают просто радоваться жизни. А вот 
перед ней и наутро полезно выпить их специ-
альный антипохмельный «коктейль-коктейль». За 
час до начала праздника он настроит организм на 
оптимальную переработку токсинов, а наутро, если 
что, поправит здоровье. Рецепт «итальяно антипо-
хмелино» веками хранится в итальянских семьях 
с традициями и не разглашается, но это наш вам 
подарок на Новый год. Вам понадобится: широкий 
стакан с толстыми стенками (как для виски), 1 
измельченный зубчик чеснока, 1 столовая ложка 
натертого на терке имбиря, 1 лайм (или небольшой 
лимон), 1 куриное яйцо (или 4 перепелиных), 50 г 
граппы (виноградной водки). Сначала вливаем 
в стакан столовую ложку оливкового масла, до-
бавляем зубчик чеснока и имбирь, вбиваем яйцо, 
размешиваем, вливаем 50 г граппы и сверху вы-
давливаем лайм. Взбиваем блендером, миксером 
или вилкой интенсивно в течение 1 минуты, затем 
сразу же выпиваем. Итальянские предания гласят, 
что здоровье поправляется уже через минуту. 
Веселой вам новогодней ночи и здорового утра 
нового, 2016 года!

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Бороться с посленовогодним бодуном надо 
начинать немедленно

ЗАВТРАШНЕЕ ПОХМЕЛЬЕ 
УЖЕ СЕГОДНЯ...

23 декабря, среда
В 11.00 состоится пресс-конференция главного 

Деда Мороза страны и костромской Снегурочки. 
В преддверии праздника Дедушка Мороз и его 

внучка Снегурочка откроют завесу тайны: как правильно 
писать письма, чтобы получить подарок? Что чаще всего 
просят дети и есть ли пожелания от взрослых? О чем 
мечтают Дед Мороз и Снегурочка в новогоднюю ночь? 
Как правильно выбрать елку? Пользуются ли наши вол-
шебники соцсетями? И что они делают летом?

Аккредитация для СМИ по телефону 
8-495-781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru. 

Вход только для представителей СМИ при 
предъявлении паспорта и пресс-карты, подтверж-
дающей принадлежность журналиста к СМИ, от 
которого он аккредитован.

22 декабря, вторник
С 16.00 до 17.00 состоится онлайн-конференция 

президента Федерации регби России Вячеслава 
КОПЬЕВА.

Какие позитивные события произошли в россий-
ском регби в уходящем году? Каковы шансы мужской 
и женской сборных России по регби-7 выступить на 
Олимпиаде-2016 в Рио? Можно ли говорить о тенденции 
преобладания нашего женского регби над мужским, если 
опираться на спортивные результаты? Какие ключевые 
вопросы обсуждались и какие были приняты решения 
по итогам отчетно-выборной конференции и заседания 
исполкома Федерации регби России? Какую оценку 
можно дать выступлению красноярского «енисея-СТМ» 
по итогам четырех туров группового турнира Кубка вы-
зова по регби? 

Дорогие читатели, оставляйте свои вопросы 
Вячеславу Всеволодовичу уже сейчас на сайте 
www.mk.ru в разделе «Гости МК» в комментариях 
к анонсу.

С НАСТУПАЮЩИМ  
2016 ГОДОМ!

ТОНКОСТИ ИГРЫ В РЕГБИ

24 декабря, в четверг, с 14.00 до 15.00 
состоится онлайн-конференция ведущего 
научного сотрудника группы клинической 
патологии мозгового кровообращения НИИ 
нейрохирургии им.  Н.Н.Бурденко РАМН, 
врача-невролога высшей категории Вик-
тора ШАХНОВИЧА.

Насколько сейчас актуальна тема заболе-
ваний головного мозга и патологии нервной си-
стемы? Связана ли онкология мозга с электро-
магнитным облучением (компьютер, телефон 

и др. гаджеты)? Существуют ли эффективные 
способы диагностики и лечения заболеваний 
мозга? Умирают ли нейроны мозга в связи с 
использованием человеком современных тех-
нических средств получения информации? 
Можно ли вообще приостановить старение 
сосудов и что для этого нужно?

Дорогие читатели, оставляйте свои во-
просы Виктору Александровичу уже сейчас 
на сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» 
в комментариях к анонсу.

МОЗГУ НУЖНА ЗАЩИТА
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ЭКСКЛЮЗИВ

под градусом

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье облач-
но, небольшой дождь. Ветер ночью юго-
западный, западный, 5–10 м/с, местами 
порывы до 15 м/с, днем — западной чет-
верти, 5–10 м/с, местами порывы до 15 м/с. 
Температура ночью в Москве 4…6°, днем 
в Москве 4…6°.
Восход Солнца — 8.55, заход Солнца 
— 16.00.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, геомагнитная обстановка 
будет с небольшими возмущениями.

даТсКИЙ угоЛоК

Праздник иконы Божией Матери «Не-
чаянная радость».
День энергетика.
1790 г. — русские войска под командованием 

Александра Суворова взяли штурмом турец-
кую крепость Измаил.
1920 г. — открылся VIII Всероссийский 
съезд Советов, утвердивший план элек-
трификации России (ГОЭЛРО). 
1975 г. — в СССР осуществлен запуск 
первого геостационарного спутника связи 
«Радуга».
1990 г. — день образования Пенсионного 
фонда России.
2014 г. — умер Джо Кокер, английский рок- и 
блюз-исполнитель, кавалер ордена Британ-
ской империи

дНИ роЖдЕНИЯ

Бокерия Лео (1939), кардиохирург, акаде-
мик, директор НЦССХ им. А.Н.Бакулева
Пьер Брассер (1905–1972), актер («Дети 
райка», «Набережная туманов»)
Герасимов Иннокентий (1905–1985), 
ученый-географ, академик
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ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур

— Ешьте сколько хотите, только осторожно, 
внутри косточки.
— А это точно красная икра?

Метеорология — наука точная. Бубен надо 
держать в левой руке.

— О эта сладкая мука не видеть тебя, но 

знать, что ты там и ждешь меня, нуждаешься 
во мне...
— Петрович, как же ты достал! Посвети 
фонариком!

— Это ваша собака?
— Нет, она приемная. К сожалению, врачи ска-
зали, что мы не можем иметь собак.

Опрос пассажиров показал: пьяные дембеля 
в поезде никому не мешают. Опрос проводили 
пьяные дембеля. 

горЯЧаЯ пЯТЕрКа аНЕКдоТоВ «мК»  
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Сасс Анатолий (1935), олимпийский чем-
пион-1968 в гребле
Успенский Эдуард (1937), литератор, соз-
датель Чебурашки
Ральф Файнс (1962), британский актер , 
кинорежиссер, двукратный номинант пре-
мии «Оскар»

Хохлов Дмитрий (1975), футболист
Эскина Маргарита (1933–2009), директор 
Центрального Дома актера

Курс ВаЛЮТ

По курсу ЦБ (на 22.12.2015)
1 USD — 71,2553; 1 EURO — 77,4830.

Закончились съемки фильма 
«Пятница» режиссера Евгения 

Шелякина, идет монтаж. Зритель 
увидит его в следующем году. С 

Евгением мы познакомились два 
года назад на съемках его дебютной 

ленты «Ч/б», где ангелом-хранителем 
националиста в исполнении Алексея 

Чадова стал кавказец, причем убитый 
в криминальной потасовке. 

Евгений Шелякин пришел в большое кино 
с телевидения, где работал на популярных раз-
влекательных программах, таких как «Прожек-
торперисхилтон», писал сценарии для сериалов 
«Афромосквич» и «Счастливы вместе». А до 
этого работал в милиции. Его второй полноме-
тражный фильм «Пятница» снимался в Москве 
в популярном клубе и частично в Подмосковье, 
в лесу, где оказались волею судеб некоторые 
герои. График был жесткий из-за большого 
количества актеров и специальных локаций. 
Съемочная группа не просто заехала в клуб, 
пришлось его декорировать, построить лестни-
цу и бар, установить художественную подсветку, 
создать танцпол. 

— «Пятница» — ироническая комедия, — 
рассказывает Евгений Шелякин. — Я пытался 
понять, почему этот день недели имеет такое 
культовое значение. Ты можешь в пятницу сде-
лать то, что непозволительно в другое время. 
Мы пришли к выводу, что на самом деле это 
всего лишь ключ, способ вести себя проще, 
доступнее, который люди себе придумали. Он 
необходим для исполнения тайных желаний. 
Удобно ведь — заканчивается рабочая неделя, 
и все идут в места по интересам: кто-то клуб, 
кто-то в кино. В итоге это связано с нашим 
стремлением к общению. Есть мнение, что люди 
собираются в пятницу, чтобы выпить и забыться. 
Ничего подобного! Внутри — тщательно скры-
тое желание социализации, новых знакомств. 
А для этого надо снять барьеры. 

Все семь историй сплетены воедино, — 
продолжает Евгений. — В финальной версии 
монтажа их может быть больше или меньше. 
Совершенно незнакомые люди в течение одной 
ночи появятся в жизни друг друга. Они из разных 
социальных групп, разного возраста. Но всех 
объединяет кризис общения, свойственный 
людям, живущим в мегаполисах. Казалось бы, 
вокруг избыточно много людей, но пообщаться 
душевно не с кем. Почему? Большой город 
диктует определенные модели поведения. Мы 
вынуждены прикрываться масками, чему-то со-
ответствовать, быть такими, какими нас хотят 
увидеть в обществе. За этим остается мало 
чего естественного и своего. Фильм как раз 
о том, что иногда необходимо снимать маски, 
чтобы проще коммуницировать. 

Все герои оказываются в одном москов-
ском ночном клубе. Среди них — бизнесмен, у 
которого все в порядке, но он чувствует — все 
какое-то искусственное, на уровне «почти» — 
почти друзья, почти весело. Не хватает под-
линного человеческого общения. Окружающие 
говорят только то, что ему слышать приятно. 
Но найдется человек в лице администрато-
ра клуба, который раскроет герою глаза на 
простые вещи. Среди посетителей заведе-
ния — и бывший борец. После травмы он не 
может вернуться в спорт. Рушатся надежды 
поучаствовать в чемпионате России, поехать 
на Олимпиаду. И все это, как скажет Евгений 
Шелякин, на фоне беззаботного пятничного 
ураганного веселья. 

Собрался звездный актерский состав — 
Данила Козловский, Павел Деревянко, Евгения 
Брик, Кирилл Плетнев, Максим Емельянов, На-
стасья Самбурская, Екатерина Шпица, Азамат 
Нигманов… 

Спрашиваю у Евгения Шелякина, как он, 
пройдя серьезную школу телевидения, мили-
цию, остался человеком без доли цинизма. 

— Родителям надо сказать спасибо. Еще в 
милиции я понял, что надо быть готовым к тому, 
что кожа загрубеет, что станешь черствее. В 
этом нет ничего плохого. Обычные профессио-
нальные изменения, своего рода щит, как у вра-
чей и пожарных. Но я себя спросил: готов ли я к 
этому? И понял, что хочу другого. А что касается 
телевидения, то я работал в развлекательной 
сфере. Мы ставили перед собой цель показать 
качественные юмористические программы 
и были честны. Семь лет я там проработал. У 

нас был сценарный отдел на Первом канале. 
Мы придумывали, производили, выпускали 
в эфир «Новогодние огоньки», которые по-
том стали «Оливье-шоу», от начала до конца 
сделали «Прожекторперисхилтон», Yesterday 
live, «Мульт личности». На «Прожекторперис-
хилтон» я был сценаристом и режиссером на 
площадке. В Yesterday live стал полноправным 
режиссером, снимал выездные клипы, скетчи, 
пародии на трейлеры. Руку набивал. А потом 
поступило предложение снять кино. Работая на 
телевидении, я ведь поступил во ВГИК, учился 
у Валерия Ахадова. 

Телевидение и кино — совершенно раз-
ные сферы. Но есть замечательные примеры 
яркого прихода как из кино на телевидение, 
так и наоборот. Алехандро Гонсалес Иньяр-
риту сейчас в топе режиссеров авторского и 
жанрового кино. Долгое время он работал на 
мексиканском телевидении, закалил характер. 
Нельзя категорично утверждать, что телеви-
дение портит восприятие либо исправляет 
человека. Конечно, в определенной мере мир 
телевидения прагматичен, но я не видел про-
явления черствости, которое ему приписывают. 
Мне повезло. 

— А что вам дала школа милиции? 
— Любой опыт работы с людьми ценен для 

режиссера. Нас учили обращать внимание на 
детали, быть внимательными. У меня специали-
зация — оперативно-разыскная деятельность, 
которая предполагает работу оперуполномо-
ченного в различных подразделениях. Это дея-
тельность близка к шпионской. Сейчас мне 39 
лет, а когда я пошел в милицию, была середина 

90-х. Что тогда творилось, вы помните. Жил 
я в Краснодаре. Мы с другом договорились 
поучаствовать в искоренении преступности. 
Такие у нас были идеалы. Но потом поняли, что 
помочь человечеству можно не обязательно в 
этой сфере, а в той, которая ближе каждому 
из нас. Мы занимались в театральной студии. 
Творческая жилка не давала нам покоя. После 
окончания института, который теперь называет-
ся Академией МВД, четыре года проработав в 
милиции, я решил, что больше пользы принесу 
в другой области. 

После окончания съемок «Ч/б» Евгений на 
прощание спросил совета у выдающегося гру-
зинского актера Кахи Кавсадзе, который у него 
снимался: как жить и работать. И он ответил: 
«Советов дать не могу. Но вот что я вынес за 
свои 80 лет — людей надо любить, понимать 
и принимать. Тогда все легче складывается. 
И тебе начинает нравиться то, что происходит 
вокруг». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

у КаЖдого 
сВоЯ пЯТНИЦа

Евгений ШЕЛЯКИН: «после окончания школы 
милиции я решил, что больше пользы принесу  

в другой области. И стал режиссером»

16+

Страшное началось со мной около года 
назад. Сначала это принимали за обычную 
рассеянность. Зайду на кухню и не помню, что 
хотела сделать. Собираюсь позвонить подруге 
и забываю телефон, который знала наизусть 
уже двадцать лет. С трудом вспоминаю, какое 
сегодня число.

Потом — еще хуже. Собрались семьей в день 
рождения мужа. А я смотрю на невестку (сын женат 
уже 6 лет) и понимаю, что не помню ее имени! Через 
несколько дней пошла куда-то по делам, иду по 
улице и не узнаю мест. Перепугалась, останови-
лась и не помню, куда шла, зачем, а главное, как 
вернуться. Я заплакала. Прямо посреди улицы. 
Мимо соседка проходила, она меня домой и от-
вела. Тут уж муж переполошился, консультации, 
обследования, и вердикт — частичная потеря 
памяти. 

Теперь я почти не выхожу из дома, боюсь 

потеряться, внука больше на меня не оставля-
ют, к утюгу или плите муж не подпускает. С каж-
дым днем память все больше изменяет мне, 
чувствую, что теряю саму себя! Та соседка, ко-
торая мне помогла, рассказала про программу
«Вспомнить все», которая  может помочь при моих 
проблемах.  Мне она необходима, но не знаю, где 
искать информацию. Помогите найти  эту про-
грамму, помогите вспомнить все!

С надеждой, Елена Рудина.

БОЮСЬ ЗАБЫТЬ СВОЕ ИМЯ!

Полную информацию о программе «ВСПОМНИТЬ ВСЕ»
вы можете получить по телефону г. Москвы 8-495-500-03-36,

ежедневно с 9.00 до 20.00
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Евгений Шелякин.

На съемочной площадке.

— Татьяна, вы стали в этом году четы-
рехкратной чемпионкой мира в самой пре-
стижной весовой категории. Ни в России, ни 
в мире такого еще никто не добивался.

— Честно? Не чувствую я, что выиграла шесть 
чемпионатов Европы, четыре мира. Не ощущаю 
себя такой… Нет, даже не понимаю, что должен 
человек ощущать при таких званиях. Все говорят: 
это много, это круто, вау! Я не знаю.

— В таком случае «вау» или «много» — 
это что?

— Не знаю, какой предел должен быть. Про-
сто у меня есть цель, и я к ней иду, а достигну или 
нет, посмотрим. И вот тогда можно — и буду — 
оценивать: вау это или нет. 

— И все же у вас есть повод для 
гордости?

— Пока нет. Я обычный человек. Я — Таня, 
как все. Это я в зале сильная, выхожу из зала — я 
обычная девушка. Со своими слабостями. 

— Но у «обычной»-то девушки Тани есть 
повод для гордости за себя?

— Я еще все цели воедино не собрала и не 
реализовала, чтобы нахваливать себя. Вот будет 
какая-то серьезная планка, через которую пере-
шагну, тогда можно...

— Спрошу витиевато: на сколько олим-
пийских циклов распространяется ваша 
цель?

— Ничего себе, это в лоб прямо вопрос: за-
кончишь или нет после этой Олимпиады?

— Нет, если в лоб, то по-другому: еще две 
или, может, три Олимпиады планируете?

— Думаю, после 2016 года еще максимум 
четыре года себе дам. А там 29 лет и — финиш, 
хватит. Не знаю, конечно, все ли выполню из за-
думанного или нет за эти годы? Посмотрим, что 
2016-й подарит. Потому что 29 лет — уже все 
же возраст, ведь тренировки, режим даются 
непросто.

— Последний чемпионат мира принес 
вам победу, но дался тоже со сложностями. 
Акклиматизация прошла тяжело, вы этого 
не ожидали?

— Честно говоря, я с таким еще не сталки-
валась. Может, климат так подействовал, может, 
еще что-то. Но я «спала» во время выступления 
— у меня в это время вообще по Москве тихий 
час должен был быть. На разминке я зевала, когда 
все тренировались. Азарта не было. Победить 
удалось, но многие знакомые увидели, что что-то 
со мной не так. Голова где-то была в другом месте, 
я так никогда себя не чувствовала. Меня уже спра-
шивают про Бразилию, даже не хочу пока об этом 
думать. Чемпионат Европы по графику первый, 
нужно к нему будет готовиться, а там разложится 
все по полочкам. Ведь тот же Алексей Ловчев, на-
пример, в Америке, приехав, как и мы, за два дня 
до старта, выступил хорошо, с рекордами, ему не 
помешало ничего. Но он выступал в 12 по Москве, 
может, и я бы в это время не спала. Физически я 
была хорошо готова. Для китайцев, кстати, тоже 
неожиданностью было, что Мэн Супин (основная 
соперница Татьяны на этом чемпионате мира. — 
Ред.) с груди не смогла толкнуть — обычно если 
на грудь берут штангу, то все потом в порядке. 
Они расстроились очень.

— Татьяна, расскажите про тренера Вла-
димира Краснова, который вам пишет такие 
замечательные планы, что и здоровье сохра-
няют, и рекорды позволяют устанавливать.

— Вы даже не представляете, какие «замеча-
тельные»! Потом доползаешь до дома, падаешь на 
диван и больше не встаешь уже. А если честно, то 
у меня все благодаря тренеру — даже характер, он 
ведь его воспитал. Чего говорить: он все за меня 
решает, домашние, тренировочные проблемы. 
Мое дело — только поднимать вес. Так и говорит: 
я делаю, ты поднимай, режим соблюдай.

— Не нарушаете?
— Ну, таких серьезных косяков-то нет. Не 

пью, не курю, не гуляю вместо тренировок. С 
друзьями встречаюсь, в театре иногда бываю, 
чаще — в кино. С подругами общаюсь, по салонам 
красоты хожу, деньги трачу, если есть. А времени 
свободного мало, может, четверг — половина дня 
— и воскресенье. И то не всегда. Дом построила, 
живу, уже привыкла, хотя из квартиры не хотела 
сначала переезжать, менять не люблю что-то.

— Если в Ногинске проводить турнир по 
тяжелой атлетике, как думаете, соберутся 
зрители?

— В 2001 году чемпионат России проводили, 
был полный зал летом, не надо было никого за-
ставлять, народ до сих пор вспоминает. У нас в 
зале мало места, но год назад прошел мой имен-
ной турнир, вот сейчас в декабре должен был 
проводиться следующий — тишина. Ни помостов 
обещанных, ничего. Нас вообще как-то… не жалу-
ют особенно. И еще обижаются, что я начала гово-
рить о проблемах. Но вот это отношение — с 2009 
года по 2015-й — как-то удивляет. Странно как-то, 
неужели я не заслужила внимания хоть какого-то? 
В зале нет вентиляции. В прошлом году ремонт 
устроили не по плану — ноябрь, декабрь, — а полы 
были вскрыты, половины полов не было вообще. 
Я поднимаю помост — там дыра, подвал какой-то. 
Лампочки только недавно поменяли, в полумраке 

сидели, а на улице-то темнеет рано. Я что, зря 
титулы для зала, где тренируюсь, зарабатываю? 
Стипендии от города нет, говорят, ты и так много 
зарабатываешь. Не встречают, не провожают. 
Помню, приезжаю из олимпийского Лондона, мне 
дают одну розочку на стадионе «Автомобилист» 
и вешают мне мою же медаль на шею.

— В смысле — олимпийскую же?
— Да. Я им говорю: мне ее уже повесили на 

соревнованиях! Нормально. А сколько раз обеща-
ли тренажеры закупить? Спасибо Министерству 
спорта и ЦСП, они мне летом их приобрели. Я и 
ноги поддерживала, когда кисть болела, и бук-
вально за месяц смогла вернуться к результату. Я 
благодарна Министерству спорта, очень. Знаете, 
удивительно, когда сборная после чемпионата 
мира встречалась с Виталием Мутко — он всех 
знает, каждому что-то сказал, видно, что смотрел 
соревнования, все прокомментировал в сравне-
нии с другими стартами. Это очень приятно.

Не представляете, как характер закаляет 
такие ситуации, как у меня в моем городе скла-
дываются. За людей обидно. Но не везде так — в 
Питере меня любят очень, всегда там встречают, 
провожают, благодарят, радуются, я за него вы-
ступаю параллельным зачетом. И в армии ценят. 
С федерацией отношения хорошие.

— Кто вы по званию?
— Лейтенант.
— Полковником не хотите быть? Полков-

ник Каширина — звучит.
— Как Андрей Чемеркин? У меня были такие 

мысли, что все в этой жизни после спорта воз-
можно и реально. И дальнейшая служба тоже 
— не исключаю этот факт. Я же специалист по 
физподготовке. Чего там подготовить ребят? 
Раз-два, и накачал!

— Татьяна, а как вам удалось до сих пор 
не «поймать звезду» в обычной жизни?

— Знаете, их хватают те, кто тянется к публич-
ности, камерам. Некоторые любят светиться, а я 
домашний человек. И потом, вот тренер только 
что сказал, что талант нужно поддерживать: 
заставлять себя тренироваться каждый день, 
режим соблюдать. Я это делаю, и тренер меня 
заставляет. Не пинками, конечно. Просто го-
ворит так, что мне сразу стыдно: я виновата! Я 
в первую очередь для себя занимаюсь, и мне 
это нравится, хочется делать. Не из-за денег, 
по душе.

— Многим хочется, но лень-то никто не 
отменял.

— И мне лень — делать какие-то домашние 
дела. Прихожу с тренировки, упала на диван и 
два-три часа лежу, ничего не хочу. Надо бы себя 
заставить, но я только что ведь прошла две мак-
симальные тренировки, какой пылесос?! Правда, 
на следующий день все равно приходится за 
него браться. Кстати, тренер меня ругает часто 
— знаете, из-за чего? Я ворчу много. 

— Ну да, побеждали-то вы четвертый 
раз на чемпионате мира с таким лицом 
недовольным…

— Просто тренер мне назвал тот результат, 
который мы должны были показать. Я его не 
сделала. Он мне говорит: «Ты помнишь, что мы 
планировали?» Я помню, но я не смогла. Зачем 
мне об этом говорить? Прекрасно помню, ну, не 
получилось…

— Так вы огрызнулись или стыдно 
стало?

— Ни то ни другое. Просто расстроилась. Я 
требую от себя максимум, а когда не получается, 
то в голове нервотрепка.

— А бывало, что — все, больше ничего 
не хочу. И не могу. 

— Редко, но бывает. Срывы, куда же без них? 
Когда кисть больная тревожила, не могла что-то 
на тренировках делать, мысли терзали: зачем 
это все? Но на следующий день: буду ворчать, 
рыдать, а приду в зал. Мне кажется, такое со-
стояние бывает у всех, кто работает, стремится 
к чему-то в любой сфере жизни.

— В прошлом году вы еще могли высту-
пать по молодежи (до 24 лет. — Ред.), теперь 
— все. Вы уже входите в мудрый спортивный 
возраст, чувствуете? 

— Да, постарела, чего уж там! Тут в диспан-
сере при мне разговор был между посетителем 
и медсестрой, он «пожаловался»: вот женщина 
со мной не разговаривает… Это про меня так. 
Думаю, да, 24 года, приехала! Хотя пришла туда 
же пациентка плечо лечить, ей 74 года, а больше 
62 не дашь, говорит: я еще выступать хочу!

— Ну, так далеко мы не будем загляды-
вать, но все же: на какой возраст приходится 
расцвет у тяжелоатлетов? Ваши основные 
соперницы — обе китаянки — старше вас: 
Чжоу Лулу (олимпийская чемпионка. — Ред.) 
на четыре года, Мэн Супин на два.

— Успех по-разному приходит. Все зависит 
от природы, от условий, пути к успеху. Василий 
Алексеев только в 25 лет мастера спорта выпол-
нил и лишь в 28 на международную арену вышел. 
А что касается названных соперниц, то…

— Раздражают?
— Надоели они мне! Постоянно мешают. 

Дали бы разок без напора завоевать «золото». 
Но они, конечно, чего уж там, стимулируют. И я 
их тоже. Никто на такие веса и не выходил бы… 
Хотя кто знает.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Пару лет назад, говоря о главной сопернице на помосте, 
Таня сказала: «Мне кажется, что у нас борьба уже пошла 

не за место, а кто кого». Наверное, была не совсем права. 
Потому что, если даже и не будет реального «кого», 

останутся килограммы, с которыми она будет бороться 
без компромиссов. На недавнем чемпионате мира Татьяна 

победила без привычных уже мировых рекордов. Была 
очень собой недовольна, чего даже и не скрывала. Золотое 

самоедство. Дано избранным.

4-кратная чемпионка мира 
Татьяна Каширина —  
о соперницах по Рио-2016

« НАДОЕЛИ 
ОНИ МНЕ!»

«Но ведь только накануне была инфор-
мация, что с господина Блаттера комитет по 
этике ФИФА снял все обвинения, — попытался 
разобраться я в разговоре с давним боевым 
товарищем, вхожим в высшие футбольные 
круги и рассказывающим нам с вами о том, 
что там творится, при условии соблюдения 
инкогнито. — Прочитав об этом, многие при-
ободрились — значит, и Мишеля Платини не 
в чем обвинять!»

Оказывается, мы всего лишь не совсем 
верно поняли полученную информацию: со 
швейцарца сняли обвинения в коррупции 
(невозможно доказать, что многомиллионный 
перевод, который француз от него получил, 
является взяткой, — пока кто-то из них, ко-
нечно, сам не признается), но никто в ФИФА и 
не сомневается, что это была взятка за отказ 
Платини от участия в предыдущих выборах 
президента.

А вот наказать не за коррупцию, а за 
нарушение этических норм — пожалуйста, 
тут, сами понимаете, поле для толкования 
широкое. За это двух видных чиновников и 
покарали — благо желающих воспользоваться 
их осечкой очень и очень много.

А теперь — тот вопрос, который многих 
у нас так волнует: как скажется, собственно, 
на России отстранение от футбола прези-
дента ФИФА Блаттера и потенциального его 
преемника Платини (они, конечно, подали 
апелляцию в Спортивный арбитражный суд — 
но даже их сторонники не сомневаются, что 
к концу февраля, когда пройдут фифашные 
выборы, дела их не рассмотрят)?

Скорее всего — никак. Потому что, как 
уверен мой всезнающий собеседник, новый 
глава ФИФА не будет сторонником англо-
американско-австралийской линии, кото-
рую начал было гнуть, например, иорданский 
принц Али.

«Наверняка, — сказал он, — победит 
не иорданец, а бахрейнский шейх Салман, 
которого поддерживает «серый кардинал» 
международного спорта кувейтский шейх 
Ахмад».

Сейчас Салман возглавляет Азиатскую 
футбольную конфедерацию (АФК), то есть 
практически вся Азия за него (за исключением 
Японии и Южной Кореи). Благодаря авторитету 
шейха Ахмада наверняка будет и поддержка и 
КАФ (Конфедерации африканского футбола), 
и южноамериканских федераций футбола.

«Посмотрите: это и букмекеры признают, 
— подытожил наш анонимный эксперт, — а 
среди них желающих рисковать собственными 
деньгами как-то немного...»

Поскольку не сомневаюсь в погружен-
ности своего товарища в тему, думаю, самое 
время российской футбольной власти в лице 
Виталия Мутко переориентироваться с под-
держки швейцарца Джанни Инфантино на 
шейха Салмана — сами понимаете, зачтется. 
Бахрейнец слывет человеком, который помнит 
добро, — как и его патрон шейх Ахмад.

«А можно ли надеяться, что с приходом 
Салмана коррупция в ФИФА исчезнет?» — за-
даю еще один волнующий многих идеалистов 
вопрос.

«Полноте! — рассмеялись в телефонной 
трубке. — Может, еще и похуже будет: эти 
господа порой в Азии такое творят, что ФИФА 
и не снилось».

Вот так, а вы говорите — Путин...
Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ЗЛОБА ДНЯ

...при чем  
тут Путин?
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